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COCEMFE cumple 30 años de historia. Desde que en 1980 na-
ciese la Confederación Coordinadora Estatal de Minusválidos Físi-
cos de España (COCEMFE) como unión de varias plataformas de 
representantes de personas con discapacidad y con el objetivo de 
hacer visible un colectivo que tenía que ser una parte importante de 
la sociedad española, muchas cosas han cambiado.

Como organización hemos ido evolucionando y creciendo, de las 
14 las asociaciones que hicieron posible el nacimiento de COCEMFE 
a las más de 1.500 que en estos momentos la conforman. De ser 
la Coordinadora Estatal de Minusválidos Físicos de España  a la 
Confederación Española de Personas con Discapacidad Física y Or-
gánica, denominación actual de la entidad.

En cuanto a leyes, cabe destacar la que ha sido sin lugar a dudas 
la más importante en estos últimos años, la Ley de Promoción de 
la Autonomía Personal y Atención a Personas en Situación de De-
pendencia, ya que se trata de una ley de derechos. Fue recibida con 
grandes expectativas por el sector de la discapacidad. Esperamos 
que ahora que se cumplen tres años desde su entrada en vigor y 
que como bien contempla la propia ley, después de este tiempo se 
debe revisar, hayamos aprendido lo suficiente para mejorar todo 
lo posible y así conseguir de una vez por todas la Ley que todos 
esperamos.

Tampoco podemos olvidarnos de la importancia de la Ley de 
Igualdad, No Discriminación y Accesibilidad Universal (Liondau) 
aprobada en 2003, cuyo fin primordial fue establecer medidas para 
garantizar el derecho a la igualdad de oportunidades de las personas 
con discapacidad y castigar y sancionar a las personas y organismos 
que nos discriminen.

Además la Convención de la ONU ha supuesto la visibilidad del 
sector de la discapacidad dentro del sistema de protección de dere-
chos humanos de Naciones Unidas,y que permite contar con una 
herramienta jurídica vinculante a la hora de hacer valer los derechos 
de nuestro colectivo.

Desde COCEMFE queremos por tanto, en este 30 Aniversario, 
hacer de nuevo un llamamiento a las administraciones, para que 
continúen trabajando con las entidades para que las leyes sean cada 
vez más justas y de obligado cumplimiento; a la sociedad, para que 
la concienciación y la solidaridad continúe, y al resto de las entida-
des preocupadas por los temas sociales, para que se unan y la labor 
de unos y otros haga fuerza común por un futuro mejor.

2ª Cubierta 30
años

al servicio
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El pasado 8 de marzo se ce-
lebraba el Día Internacional 
de la Mujer, un día que  con-
memora la lucha de la mujer 
por su participación, en pie 
de igualdad con el hombre, 
en la sociedad y en su desa-
rrollo íntegro como persona. 

Una fecha importante para todas las mujeres,  que 
cobra todo su sentido reivindicativo en el caso de 
las mujeres de nuestro colectivo, que siguen en-
frentándose  a múltiples situaciones de discrimi-
nación,  inadmisibles en pleno siglo XXI.
Como denunció COCEMFE a través del mani-
fiesto que todos los años realiza para celebrar este 
día, la mujer con discapacidad queda al margen 
de todos los movimientos de derechos humanos 
ya que ni la sociedad, los poderes públicos, los 
movimientos de mujeres, ni tampoco los de las 
personas con discapacidad reconocen verdadera-
mente sus intereses y necesidades.
Ana Vales, psicóloga de la Federación de Asocia-
ciones para la Promoción de la Mujer con Disca-
pacidad LUNA Andalucía, aborda en este número 
un claro ejemplo de esta discriminación, la sexua-
lidad en las mujeres de nuestro colectivo.
Según expone Vales a través de sus años de ex-
periencia profesional, la mujer con discapacidad 
se enfrenta en un aspecto tan íntimo de su vida 
a  una vulneración constante de sus derechos, no 
hay adaptación universal de los servicios de salud 
sexual, no tienen acceso a una educación sexual, 
no siempre pueden elegir libremente tener o no 
pareja o tener o no descendencia , y aún en la ac-
tualidad siguen enfrentándose  a tres estereotipos 
que queramos o no están en la sociedad: que son 
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asexuadas, eternamente niñas y 
potenciales reproductoras de la 
anormalidad. Simplemente,ina-
ceptable.
Esta situación, así como otras de 
flagrante discriminación, hacen 
que desde COCEMFE se conside-
re una necesidad urgente poner en 
valor la capacidad de las mujeres 
del colectivo para incrementar su 
auto-confianza, así como su poder 
y autoridad de manera que puedan 
decidir en todos los aspectos que 
afectan a sus vidas.

Una situación inadmisible
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Nuestra andadura comenzó en los 
80. Años en que el colectivo de perso-
nas con discapacidad tomó conciencia 
de que debía de ser parte íntegra de 

la sociedad, 
dentro de un 
mundo que se 
abría a los 

nuevos tiem-
pos. COCEMFE surgió de la unión 
de varias plataformas con el objetivo 
de conseguir la normalización de las 
personas con discapacidad. En este 
2010 cumplimos 30 años, hemos dado 
pasos de gigante y hemos avanzado 
en muchos puntos pero todavía queda 
un largo recorrido.

Nuestra labor ha sido apoyada y 
aplaudida desde las más altas instan-
cias de nuestro país. La Reina Doña 
Sofía, que ya en el XXV aniversa-
rio felicitó a nuestra entidad, o los 
diferentes jefes de Gobierno que han 
trabajado y colaborado con nosotros a 
lo largo de todos estos años.

Toda esta labor no podría haberse 
llevado a cabo sin el estimable esfuer-
zo de nuestras entidades, eje verte-
brador de este movimiento. Desde 
la 14 entidades que hicieron posible 
el nacimiento de COCEMFE hasta 
las más de 1.500 que la componen 
actualmente. Una gran familia que día 
a día crece, no sólo en número, sino 
en organización, recursos y formas 
de participación, y que ha hecho que 
COCEMFE se convierta en este tiem-
po en la entidad más representativa 
del sector de la discapacidad.■
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La Confederación denunció en 
el Día Internacional de la Mujer  
la situación de discriminación 
que siguen sufriendo las muje-
res con discapacidad. El Mani-
fiesto elaborado con motivo de 
este día por la entidad recordó 
que “ni la sociedad, los pode-
res públicos, los movimientos 
de mujeres, ni tampoco los 
de las personas con discapa-
cidad”, reconocen verdadera-
mente los intereses y necesida-
des de las mujeres de nuestro 
colectivo. Las mujeres con 
discapacidad por tanto siguen 
quedando al margen de todos 
los movimientos de derechos 
humanos y permanecen en una 
posición de clara desventaja en 
la sociedad.

La contrata-
ción descien-
de un 15% en 
2009 
Según los últimos da-
tos recogidos por el 
Servicio de Integración 
Laboral de COCEMFE 
la contratación de per-
sonas con discapaci-
dad descendió un 15%  
durante 2009 en com-
paración con 2008. La 
entidad ha conseguido 
en este último año la 
integración laboral de 
4.144 personas del co-
lectivo. De esta cifra, 
2.474 personas fueron 
insertadas en  el mer-
cado ordinario, 1.657 
en Centros Especiales 
de Empleo y 13 en la 
modalidad de autoem-
pleo.

El presidente de COCEMFE, Mario García, recibió  la visita del presi-
dente de la Fundación Vodafone España, José Luis Ripoll, en las ins-
talaciones de COCEMFE Servicios Centrales en Madrid. Durante el 
encuentro, Mario García agradeció a José Luis Ripoll “el apoyo conti-
nuado que la Fundación Vodafone ha proporcionado a COCEMFE 
en numerosas iniciativas, conscientes ambas organizaciones de que 
aunando recursos y esfuerzos es como se consigue disminuir las des-
igualdades sociales entre los colectivos desfavorecidos, como es el 
caso de las personas con discapacidad”.
Ambas entidades firmaron recientemente un convenio para la realiza-
ción y puesta en marcha de un proyecto denominado “Inclusión y Par-
ticipación Socio Laboral de Mujeres con Discapacidad”.

Fundación Vodafone muestra 
su compromiso

Día Internacional de la Mujer
Esta situación hace que se con-
sidere una necesidad urgente
 poner en valor la capacidad de 
las mujeres del colectivo para 
incrementar su auto-confianza, 
así como su poder y autoridad 
de manera que puedan decidir 
en todos los aspectos que afec-
tan a sus vidas.
Para superar esta falta de equi-
dad desde COCEMFE se recla-
mó que “los informes periódi-
cos de los tratados de derechos 
humanos pertinentes incluyan 
información sobre las muje-
res con discapacidad; que se 
establezcan mecanismos y es-
tructuras que permitan que 
sus voces se escuchen y pue-
dan participar políticamente 
como agentes, tanto en el seno 

de las organizaciones de per-
sonas con discapacidad, como 
de mujeres en general y que 
se apoyen y financien investi-
gaciones a escala estatal y au-
tonómica en cuestiones como 
las desventajas socioeconómi-
cas, el factor rural, la violen-
cia de género, la esterilización 
y el aborto forzados”, entre 
otros temas.

En la sede 
central 
durante la 
entrevista
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Materiales 
de última 
generación
El último Consejo Estatal de 
la entidad abordó entre otras 
cuestiones la actualización del 
Catálogo Ortoprotésico del 
Sistema Nacional de Salud y 
aprobó emprender una serie de 
medidas encaminadas a moder-
nizar esta prestación necesaria. 
“Cada vez estamos más cerca 
de conseguir un catálogo or-
toprotésico actual, adecuado 
a estos tiempos. Desde COCE-
MFE pedimos al Ministerio 
de Sanidad y Política Social la 
inclusión de materiales de úl-
tima generación como la fibra 
de carbono y el titanio puesto 
que estos materiales, a pesar 
de tener un precio elevado, a 
la larga resultan más baratos 
porque las lesiones con ellos 
son menores”.

Presentación de SILNET en Badajoz
La Confederación presentó su herramienta informática SILNET 
en la sede de COCEMFE Badajoz, en un acto al que asistió el 
presidente de la Junta de Extremadura, Guillermo Fernández Vara, 
la delegada del Gobierno, Carmen Pereira, y los representantes de 
otras entidades locales 
y provinciales.
SILNET permit i rá 
gestionar de forma in-
tegral una base de da-
tos centralizada de las 
ofertas y las demandas 
de empleo. “Es todo 
un avance, sobre 
todo por la optimiza-
ción de los recursos, 
pero también por la 
facilidad que ofrece a 
los empresarios a la hora de ofrecerles la agilidad que en la 
mayoría de las ocasiones precisan para cubrir sus demandas 
de personal”, destacó el presidente de COCEMFE Badajoz, Jesús 
Gumiel.
Según el presidente de la entidad regional,  “todos los profesiona-
les, en este caso de COCEMFE Badajoz, han entendido la utilidad 
de SILNET y su aplicación a su trabajo diario”.
SILNET gestiona una bolsa de 27.000 personas con discapacidad 
demandantes de empleo en España, de los que 4.000 son extre-
meños. Con esta nueva herramienta se podrá tener datos reales en 
tiempo real, algo que no existía y que ahora nos permitirá conocer 
cuánta gente está parada, en qué situación y con qué perfiles.

Plan para 
el Fomento de la 
Inclusión Social 
Según este Plan, el Gobierno 
dotará a los ayuntamientos a 
través del Fondo de Inversión 
Local, de 737 millones para 
programas sociales, de los que 
casi 300 serán destinados a la 
inclusión social.
Para COCEMFE “esta nueva 
inyección económica es indu-
dablemente una buena noti-
cia. Cualquier refuerzo para 
el desarrollo de programas 
sociales es bienvenido porque 
la actual situación económi-
ca ha aumentado el número 
de personas en situación de 
vulnerabilidad”, afirma Mario 
García.  

Buena acogida
Según los datos aportados por 
el vicepresidente tercero del 
Gobierno y ministro de Políti-
ca Territorial, Manuel Chaves,  
sobre el balance de gestión del 
Fondo para el Empleo y la Sos-
tenibilidad Local,  un 37% del gasto de los proyectos de inversión 
ha ido a parar a la sostenibilidad social y dentro de este apartado 
se han presentado 776 proyectos para la mejora de accesos, elimi-
nación de barreras arquitectónicas y 648 para dependencia, dos de 
las áreas sobre las cuales COCEMFE  pidió a los ayuntamientos 
que invirtiesen cuando se abrió el  plazo para que presentasen sus 
proyectos, el pasado 4 de noviembre.
Desde COCEMFE se quiere recordar también a los ayuntamientos 
que tengan en cuenta  la creación de itinerarios alternativos y acce-
sibles en  esas zonas urbanas que estén soportando obras públicas, 
sobre todo si son de larga duración, impidiendo o dificultando so-
bremanera el normal paso de personas con discapacidad.
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La Sexta y las plazas de aparcamiento reservadas
COCEMFE  ha colaborado en la elaboración de un reportaje para la Sex-
ta Noticias sobre el uso indebido de las plazas de aparcamiento reserva-
das para personas con movilidad reducida. El presidente de COCEMFE, 
Mario García, explicó ante las cámaras de televisión la problemática a la 
que se enfrentan las personas con discapacidad con respecto a este tema. 
Pedro Cintas y Jesús Tamayo (trabajador de Fundación COCEMFE), 
ofrecieron sus testimonios sobre las malas experiencias que han sufrido 
a la hora de aparcar sus vehículos.

Opinamos sobre cómo afecta 
la crisis en radio
El programa “Tolerancia Cero” de 
Radio 5 acudió a COCEMFE, de la 
mano de su presidente Mario García, 
para conocer cómo vive el colectivo de 
la discapacidad la crisis económica. García explicó durante su interven-
ción cuáles son los principales datos al respecto, los problemas a los que 
se enfrentan las personas con discapacidad en una situación de crisis 
económica y sobre todo expuso las reivindicaciones del colectivo.  
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La crisis económica se ha convertido en fuente de noticias, reportajes y análisis. 
COCEMFE es un referente informativo para los medios de comunicación, que 
han querido conocer de cerca a través de nuestros datos y opiniones como se vive 
esta crisis desde nuestro colectivo.

Distintos medios 
de comunicación 
en nuestra 
sede 
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También en Radio 5, en el programa “Juntos paso a 
paso” el presidente de la entidad intervino para opinar 
sobre los medios de comunicación y la discapacidad.

Radio Intereconomía, a través del programa “Véngase Conmigo” qui-
so conocer la labor de COCEMFE, así como la situación de las personas 
con discapacidad en diversos aspectos. Mario García, como presidente 
de la organización más representativa del sector de la discapacidad con-
versó sobre la Ley de Dependencia, el empleo, la situación de la mujer 
con discapacidad y las plazas de aparcamientos para personas con movi-
lidad reducida, entre otros temas.

Amplio Reportaje en Público
El Diario Público dedicó una doble página a conocer cómo afecta la 
crisis al empleo de las personas con discapacidad. Además de intervenir 
el presidente de la entidad, recogieron el testimonio de 
tres residentes del Centro de Atención Integral 
que Fundación COCEMFE gestiona en Madrid. Mari-
no Muñoz, Alberto Buele e Isabel Varela, explicaron 
sus propias experiencias a la hora de buscar trabajo.
El periódico “cermi.es” por su parte hizo una am-
plia entrevista a Julián Palomo, Director Técnico 
de Formación y Empleo de COCEMFE, centrada  
también en el empleo, crisis y discapacidad.
La  lucha por los derechos de las mujeres con 
discapacidad también ha sido recogida en un 
reportaje titulado “Igualdad de género en-
tre los objetivos de la discapacidad” en el 
mismo periódico, junto a otras entidades del 
sector de la discapacidad.

Agencias de información y medios 
digitales
Las principales agencias de informa-
ción del país (Europa Press, EFE, 
Servimedia, Agencia de Noticias 
ANIA) así como diversos medios 
digitales (Discapnet, Solidari-
dad Digital, Noticias Médicas, 
eleconomista.es) han publicado 
nuestras notas de prensa y co-
municados acerca de la activi-
dad de COCEMFE: firma de 
convenios, reivindicaciones, 
denuncias y opinión acerca 
de los principales temas de 
actualidad relacionados 
con el sector.

Isabel Varela 
junto a la 
redactora 
del Diario 
Público
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Ayuda para los haitianos 
con discapacidad
Naciones Unidas ha establecido 
un grupo de trabajo especial de-
dicado a la atención de las per-
sonas con discapacidad haitianas 
tras el terremoto del pasado 12 
de enero.
La creación de ese equipo 
responde a una propuesta hecha 
en Ginebra por el Comité de 
la ONU sobre los Derechos de 
las Personas con Discapacidad 
y tiene su fundamento en la 
Convención aprobada en 2008 
en esa materia.
El comité sostuvo que las 
personas con discapacidad en 
Haití tienen que ser incluidas en 
los esfuerzos de recuperación y 
reconstrucción del país tras el 
seísmo.
Esas víctimas no pueden ser 
olvidadas dentro de la labor de 

emergencia, apuntó, al subrayar 
que ese segmento de la pobla-
ción fue impactado con fuerza 
por la catástrofe y su trauma 
es mayor si sus acompañantes 
fallecieron o resultaron heridos.

Gana la batalla a United Airlines
Un mecánico con 
discapacidad audi-
tiva ha ganado la 
batalla legal a la 
compañía área esta-
dounidense United 
Airlines (UAL), que 
se negó a contra-
tarle por tener esta 
discapacidad. John 
“Skip” Sprague, 
piloto y mecánico 
de aviones, tenía  la 
licencia de piloto desde hace más de 10 años, y es además un mecánico 
de aviones altamente cualificado, entrenado, con experiencia e incluso 
premiado por su trabajo. La compañía United Airlines le contrató en 
1997 precisamente para ese trabajo en el aeropuerto Logan de Boston, 
pero antes de empezar, recibió una carta de la directiva UAL diciendo 
que no le querían por tener una discapacidad auditiva profunda.
Comenzaba así una larga batalla legal en contra de la compañía aérea, 
que después de años de juicios ha ganado Sprague. El juez O’Toole, en-
cargado del caso, ordenaba pagar a United Airlines, por daños y pérdida 
de salario 420.000 dólares, más los gastos y salarios de los abogados 
(en total, alrededor de un millón de dólares) y reiteraba la orden de que 
la UAL colocase a Sprague en su puesto de trabajo.

Condena por 
discriminación
La Audiencia de 
Valencia ha confir-
mado la condena a 
la responsable de 
un pub a un año 
de inhabilitación 
para el ejercicio 
de la profesión 
y el comercio 
relacionados con 
la hostelería y 
ocio al impedir la 
entrada a un grupo 
de personas con 
discapacidad que, 
acompañado de sus 
monitores, querían 
acceder al local.
Según falla el 
tribunal, la gerente 
del local, ubicado 
en la zona de ocio 
de la plaza de Cá-
novas del Castillo, 
deberá además 
indemnizar con la 
cantidad simbólica 
de un euro a la 
Asociación Asin-
down de Valencia 
en concepto de 
daños morales, tal 
y como ésta, a la 
que pertenecen los 
demandantes, re-
clamó en el juicio.

Directivas europeas
El Consejo de la Unión Euro-
pea ha aprobado en primera 
lectura dos directivas destina-
das a reforzar los derechos de 
los usuarios con discapacidad 
o movilidad reducida en  los 
transportes marítimo y por 
carretera.
Ambas directivas hacen 
referencia específica a la no 
discriminación y a la obligada 
asistencia de las personas con 
discapacidad o movilidad redu-
cida cuando viajen en barco o 
en autobús/autocar.

n
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Guía sobre el maltratoLa Comunidad de Madrid ha editado una guía que explica a las mujeres con discapacidad intelectual qué es la violencia de género y qué deben hacer en caso de que sean víctimas de ella.Estas mujeres son más susceptibles de sufrir una situación de este tipo no sólo porque físicamente suelen ser más vulnerables, sino porque su discapacidad les impide prevenir el maltrato o salir de él una vez que éste se produce.

Galicia, tasa más alta de discapacidad
Galicia presenta la tasa más alta de personas 
con discapacidad de España.  En Galicia hay 
casi 293.000 personas mayores de 6 años con 
algún tipo de discapacidad, entendiendo como 
tal la limitación derivada de problemas de 
salud y de larga duración. 
Galicia, exceptuando las ciudades autónomas 
de Ceuta y Melilla, es la comunidad que tiene 
la mayor tasa de discapacidad de España, con 
113 personas de cada millar afectadas por este 
problema, con una especial incidencia en las 
personas mayores y, con diferencia, en las 
mujeres, con una tasa de de 134,3, frente a 
89,8 de los varones. La ratio es muy superior 
a la media española, situada en 89,7 i por cada 
mil habitantes. Galicia, Extremadura y Astu-
rias son las únicas autonomías que superan el 
nivel 100 en dicha tasa, según revela la última 
Encuesta de discapacidad, autonomía personal 
y situaciones de dependencia, publicada por el 
Instituto Nacional de Estadística (INE). 
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Representantes de varios países de América 
Latina, el Caribe y España se dieron cita para 
compartir experiencias en el Taller: “Experien-
cias y Buenas prácticas en la Inserción Laboral 
de Personas con Discapacidad”, organizado por 
la Red Iberoamericana de Entidades de Perso-
nas con Discapacidad Física y auspiciado por 
COCEMFE.

Partiendo desde cada uno de los escenarios 
geográficos y laborales de los representantes 
de las instituciones, se detalló el trabajo desde 
el aspecto metodológico y práctico, tomando 
atención en las estrategias que cada uno de los 
países ha realizado en busca de cumplir ese 
compromiso como institución y como agente de 
cambio al luchar por los derechos de las perso-
nas con discapacidad en el ámbito laboral.

El equipo técnico de La Red por su parte, logró 
concretar cuatro ejes básicos de la labor general 
que realizan sus miembros en torno a la temáti-
ca de inserción laboral: fortalezas, debilidades, 
buenas prácticas y retos.

El Salvador, Honduras, Nicaragua, Repúbli-
ca Dominicana, México, Colombia, Ecuador, 
Paraguay, Perú y Argentina expusieron además 
sus proyectos sobre tópicos afines a la inserción 
laboral como capacitación, microemprendimien-
to, orientación laboral y asesoramiento empresa-
rial, entre otros.

Para culminar se debatió sobre la Convención 
de la Naciones Unidas sobre los derechos de las 
personas con discapacidad y la aplicación de 
la misma en cada uno de los países, ampliando 
la visión del compromiso de cada uno de los 
gobiernos sobre el tema de la discapacidad.

Texto: Marcia Villafuerte G.
Fotos: Oficina Técnica de La Red

Intercambio de experiencias 
sobre inserción laboral

III Asamblea General 
Ordinaria
La Red celebró también su III 
Asamblea General Ordinaria con 
el propósito de trabajar en el aná-
lisis y aprobación de la memoria 
de actividades y el informe finan-
ciero; el nombramiento del co-
mité electoral, la elección de los 
miembros de la nueva Comisión 
Ejecutiva,  del órgano de control 
financiero y comité disciplinario.

Tras la votación y con la par-
ticipación de una sola lista, se 
conformó la nueva Junta Direc-
tiva para el período 2010-2014, 
compuesta por: Xavier Torres, 
representante de FENEDIF - 
Ecuador; Pilar Pachecho, 
COCEMFE - España; Pedro 
Mejía ADIFQ – Guatemala; Sonia 
Malca, CONFENADIF -  Perú y 
Alonso Rivera, Ruedas para la 
Humanidad – México.

Compartiendo 

experiencias 

en el taller de 

El Salvador
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JOSE LUIS MOLERO 
Presidente 

de la 
Federación Española de Parkinson

Desde tiempos ancestrales es conocido que algunas personas 
pasan toda su vida a expensas de otras, como también ocu-
rre con otros organismos, lo que en biología se denominaría 
establecer una relación de parasitismo, en la que uno de los 
organismos consigue el máximo beneficio y el otro sale perju-
dicado.

Hace tiempo que venimos escuchando, leyendo y observando 
con preocupación noticias sobre tratamientos milagrosos que 
curan el Párkinson. Y nos preocupa especialmente porque re-
cibimos numerosas llamadas de gente desesperada, personas 
a las que la enfermedad ha devastado y que intentan encon-
trar una solución a su situación, agarrándose en algunos casos 
a este tipo de tratamientos que lejos de curar la enfermedad 
pueden agravar la situación de los afectados, sino físicamente 
al menos sí psicológica y económicamente, ya sean enfermos 
de párkinson u otras patologías.

Hace poco nos llegaba la noticia de un nuevo tratamiento con 
células madre que por el módico precio de 7.000 euros curaba 
la enfermedad, por suerte algunos medios de comunicación se 
han hecho eco y se ha suspendido la presentación de tan “mi-
lagroso” medicamento. Pero por desgracia no es sólo el único, 
conocemos otros como el tratamiento de auricoloterapia o el 
famoso “doctor” que operaba en un barco en Gibraltar. 

Afortunadamente, disponemos en nuestro país de unos profe-
sionales que están al tanto de las últimas investigaciones cientí-
ficas relacionadas con la enfermedad como la investigación con 
células madre o la terapia génica, añadiendo la nanotecnología 
a las investigaciones para perfeccionar estas técnicas. Debemos 
saber que todos los tratamientos efectivos para la enfermedad 
de párkinson están contemplados por la seguridad social, lo 
cual no quiere decir que ésta asuma todos los costes.

Tal y como nos informa la SEN (Sociedad Española de Neu-
rología) para que un nuevo tratamiento obtenga la aprobación 
de la comunidad científica se requiere en primer término, la 
elaboración de un ensayo clínico que debe presentarse a un co-
mité científico de ensayos clínicos. Una vez concluido el estudio 
y analizados los datos se envían a publicar a una revista que 
somete el trabajo a revisión por parte de un grupo de expertos 
que lo evalúan antes de aceptar o rechazar su publicación.

Como podrán imaginar, estos tratamientos “milagrosos” no 
han sido sometidos a este tipo de estudios, ni pasado ningún 
proceso que avale su eficacia y seguridad, por tanto no nos 
merecen ninguna credibilidad.

¿Y qué nos queda a nosotros, los pacientes? La información, 
ese es uno de los objetivos de la Federación Española de Pár-
kinson y de las asociaciones que la conforman, ofrecer informa-
ción fiable y de calidad a los afectados, es la única forma legal y 
digna de luchar contra esta epidemia de falsos curanderos.

Información contra 
charlatanería
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Necesidad de una Ley de Derechos y Servicios 
Sociales Estatal. El CERMI y la Fundación ONCE organi-
zaron una jornada para analizar y plantear la necesidad de crear una 
Ley estatal de Garantía de Derechos y Servicios Sociales. Durante la 
jornada, el abogado y catedráti-
co de Derecho Administrativo, 
Santiago Muñoz, analizó si existe 
fundamento constitucional para 
una Ley de Garantías de Derechos 
y Servicios Sociales estatal. Ade-
más, se expuso las razones para 
justificar la creación de una ley de 
estas características y su posible 
contenido.

Avances en el catálogo Ortoprotésico. El CERMI 
valora como positiva la ampliación de la cartera de servicios de la pres-
tación ortoprotésica, acordada por el Consejo Interterritorial del Siste-
ma Nacional de Salud. Esta prestación supone que la sanidad pública 
asumirá, cuando esté aprobada la norma, la renovación de los compo-

nentes externos de los 
implantes cocleares para 
personas con discapaci-
dad auditiva y la pres-
cripción de prótesis mio-
eléctricas para personas 
amputadas unilaterales 
de miembro superior, que 
cuenten con unas deter-
minadas condiciones que 
las hagan idóneas.  Hasta 
ahora, estas prestaciones 
no estaban cubiertas por 
el sistema nacional de 
salud, y tenían que ser 
costeadas por los propios 
usuarios y/o sus familias.

Refuerzo 
del empleo 
de las personas 
con discapacidad. 
El CERMI ha pedido que 
el documento de la reforma 
laboral que se está gestando 
incluya mejoras para aumentar 
la accesibilidad laboral para 
las personas con discapacidad.
En concreto, el CERMI 
solicita especialmente que el 
sistema de bonificaciones por 
la contratación de personas 
con discapacidad no se vea 
reducido como sucedió en la 
anterior reforma de 2006. Para 
el CERMI “una reducción 
en dicho sistema provocaría 
un descenso importante en 
la contratación de personas 
con discapacidad por parte 
de las empresas”. 
En este sentido, el Comité 
aclara que es evidente que la 
eficacia de dichas bonificacio-
nes depende del carácter selec-
tivo de las mismas, por ello se 
pide que la discapacidad, junto 
a otros grupos desfavorecidos, 
sea uno de los factores priori-
tarios a la hora de rediseñar el 
sistema de incentivos a través 
de estas bonificaciones. 

Convenio con Educación. El ministro 
de Educación, Ángel Gabilondo, y el presidente del 
CERMI, Luis Cayo Pérez Bueno, firmaron un convenio 
de colaboración que introduce un conjunto de buenas 
prácticas administrativas para fomentar la contratación 
pública y el empleo de personas con discapacidad en el 
Departamento. 
Durante el acto de firma del convenio, el ministro ha 
destacado que su departamento priorizará en la contra-
tación pública a “las empresas que tengan una con-
cepción y políticas adecuadas con la discapacidad”. 
En este sentido, Gabilondo también se ha comprome-
tido a estudiar y respaldar las propuestas del sector de 
la discapacidad para intentar incorporarlas en el Pacto 
Educativo. Momento firma del convenio

Prótesis mioléctrica de un brazo
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Los Servicios Sociales atienden 
a un mayor
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Asturias

Deportistas durante la presentación del proyecto

Mónica Oviedo, Vicepresidenta de COCEMFE Asturias 
y José Vega, Director de Obra Social CAJASTUR 

con los nuevos vehículos adaptados

Dos nuevos vehículos 
adaptados 

COCEMFE Asturias ha adquirido dos nuevos vehí-
culos adaptados para personas con discapacidad  gra-
cias a la subvención de la Obra Social y Cultural de 
Cajastur.

Ambos vehículos tienen capacidad para transportar 
a nueve personas, seis  de ellas usuarias de sillas de 
ruedas y dispone de plataforma elevadora, anclajes 
para sillas de ruedas, escalón lateral y demás adapta-
ciones para facilitar la utilización a cualquier persona 
independientemente de la problemática que presente.

Mónica Oviedo, vicepresidenta de COCEMFE As-
turias, agradeció a la Obra Social y Cultural de Cajas-
tur la continua colaboración con sus proyectos,  “ya 
que gracias al programa de transporte adaptado 
“Puerta a Puerta” se podrá satisfacer la creciente 
demanda del numeroso colectivo de personas con 
movilidad reducida así como mejorar su calidad 
de vida y autonomía personal”.

Desafío deportivo benéfico
Cuatro profesionales del deporte asturiano com-

petirán en tres pruebas de ultrarresistencia con el fin 
de recaudar fondos para COCEMFE Asturias. Serán 
Juan del Valle (tres veces campeón del Mundo de 
kickboxing),  los triatletas Manuel Ignacio Bueno y 
Florentino González y el fisioterapeuta del Sporting 
de Gijón, Lorenzo del Pozo.

El proyecto denominado “Desafío Astur Solidario” 
consistirá en completar tres pruebas: el Titan Desert, 
el Ironman de Niza y el Ultra Trail Mont Blanc tras 
las cuales se subastará todo el material empleado tan-
to en las pruebas como en su preparación y el dinero 
recaudado irá destinado a COCEMFE Asturias, que 
lo destinará a programas de deportivos para personas 
con discapacidad

“Con todo este apoyo es imposible que esta aven-
tura salga mal” aseguró el fisioterapeuta del Sporting 
de Gijón, Lorenzo del Pozo en el acto de presentación 
del Desafío Astur Solidario.

El Titan Desert es una carrera de cinco días en bi-
cicleta de montaña por el desierto marroquí con una 
media de casi 100 kilómetros por etapa mientras que 
en el Ironman de Niza los participantes deben cubrir 
3,8 kilómetros de natación, 180 en bicicleta y un ma-
ratón de carrera a pie.

Por último el Ultra Trail Mont Blanc consiste en 
una carrera a pie de 166 kilómetros bordeando esta 
montaña lo que obligará a pasar por tres países, 7 va-
lles, 20 picos y 71 glaciales y en la que la participa-
ción superará los 2.000 atletas.

Ana María Boullosa, Secretaria de Finanzas de la 
entidad, agradece que se hayan fijado en su organiza-
ción como beneficiaria del dinero que se va a recau-
dar en una subasta final del material que van a utilizar 
en estas pruebas “porque en época de crisis toda 
ayuda es poca”, declara.
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En 1990 cuatro entidades de personas con discapacidad se jun-
taban para unir fuerzas formando COCEMFE-Cantabria. Desde 
entonces ya han pasado 20 años y muchos han sido los cambios 
en la Federación. Alguna de las entidades fundadoras ahora ya 
no están y otras se han unido, hasta conformar las 18 que están 
federadas en la actualidad. 

Atrás queda el pequeño bajo donde aún siendo pocos a penas 
se cabía y grande fue el esfuerzo hasta llegar a la sede actual, el 
Centro de Usos Múltiples “Matías Sainz Ocejo”, que cuenta 

con varios despachos, salón de actos, sala de fisiote-
rapia, sala de formación, biblioteca, cafetería y resi-
dencia.

A lo largo de estos 20 años, poco a poco se han mul-
tiplicado los servicios y los esfuerzos, hasta disponer 
en la actualidad, del servicio de atención social con que 
se empezó, el de intermediación social, de fisioterapia, 
transporte adaptado, ocio y deporte. Se ha creado una 
comisión de sanidad y el observatorio de la accesibili-
dad. Se ha consolidado la campaña “Educando en la 
igualdad: Rompiendo barreras” que acerca el mun-

do de la discapacidad a los jóvenes de los centros educativos de 
la región y este año celebraremos ya el noveno descenso del río 
Deva para personas con discapacidad.

Todo esto y los nuevos retos no se podrían materializar sin el 
trabajo de la familia de profesionales y voluntarios que forman 
parte de COCEMFE-Cantabria y de los que ya no están con no-
sotros, especialmente los presidentes y sobre todo compañeros 
Matías Sainz Ocejo y Javier Castillo Castillo.

¡Por otros 20 años luchando para  la mejora de las condiciones 
de vida de las personas con discapacidad y su plena participa-
ción social!

La Reina Doña Sofía hizo entrega del galardón de 
Accesibilidad Universal 2009 al alcalde de Santan-
der, Íñigo de la Serna, en un acto que tuvo lugar en el 
Hospital Nacional de Parapléjicos de Toledo, por su 
apuesta por la accesibilidad con el fin de alcanzar el 
concepto de “Santander Ciudad Accesible”.

Entre las acciones que se han llevado a cabo en San-
tander el jurado ha destacado la creación de una Con-
cejalía de Autonomía Personal, pionera en Cantabria, 

que traza como líneas estratégicas de actuación: el 
fomento de las políticas transversales, las campañas 
de sensibilización, los servicios de información a las 
personas con discapacidad y sus familias, las acciones 
a favor de la supresión de barreras arquitectónicas, 
urbanísticas, en el transporte y en la comunicación, 
destacando la instalación de un funicular, la inclusión 
de nuevas tecnologías y la incorporación de políticas 
de empleo y un programa de observadores urbanos.

Santander, Premio Reina Sofía de Accesibilidad

Cant
abria

20 años
de COCEMFE Cantabria

“Todos 
iguales 

pero 
diferentes”



P



20En MarchaEn Marcha

nuestras
e
n

tid
a
d

e
s

Primer Consejo Provincial 
sobre Accesibilidad

Debido al interés y preocupación 
de sus 38 asociaciones federadas a 
nivel provincial, COCEMFE Ali-
cante celebró su primer Consejo 
Provincial en materia de Accesi-
bilidad.

En la Comunidad Valenciana se 
ha dictado recientemente diversa 
normativa que afecta al ámbito 
de la vivienda, por ello ADEPA 
(Agencia Valenciana para la De-
fensa y Promoción de la Accesibi-
lidad) centrará su intervención en 
dicho Consejo realizando un análi-
sis sobre las últimas novedades le-
gislativas que inciden directamen-

te sobre la accesibilidad en los edificios de viviendas, exponiendo las 
ayudas y subvenciones existentes para la eliminación de barreras.

La Jornada que se celebró en el Salón de Grados de la Facultad 
de Derecho de la Universidad, contó con Fernando Yarza, Arquitec-
to Técnico especialista en accesibilidad, quien trató los principales 
obstáculos en edificios de pública concurrencia y sus posibles solu-
ciones, así como con Susi Fenoll,  responsable de la Oficina de Infor-
mación y Orientación al Discapacitado del Ayuntamiento de Elche, 
como municipio galardonado con el Premio Reina Sofía de Accesibi-
lidad resultando un claro ejemplo de que ésta no es una utopía, sino 

que puede ser una realidad. 

COCEMFE Alicante y sus aso-
ciaciones, continúan preocupados 
por la accesibilidad urbanística y 
arquitectónica de sus ciudades. 
“Estamos en la era digital, de 
la tecnología y de los avances, y 
nos resulta increíble que siendo 
así las personas con movilidad 
reducida sean privadas de ac-
ceder a un edificio o deambular 
por sus ciudades por falta de 
accesibilidad”, señalan desde la 
entidad.

Por ello COCEMFE Alicante 
pone a disposición del colectivo 
de la discapacidad este consejo 
como fuente de reivindicación y 
ayudas para conseguir que los en-
tornos sean realmente accesibles 
y con ello conseguir la efectiva y 
real integración.

 

Alicant
e

La accesibilidad en el punto de mira 
de los asociados

El Consejo en la Facultad de Derecho
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VII Foro de Mujer 
y Discapacidad

El foro anual de Mujer y Discapacidad “Ge-
nero, discapacidad y cooperación” organiza-
do por la Comisión de Mujer por la Igualdad de 
FEKOOR contó con las ponencias de Brunilda 
Amaral, de la República Dominicana y Eva del 
Rosario Palacios, de Ecuador, mujeres con una 
larga trayectoria de lucha en el ámbito de la co-
operación internacional a favor de los derechos 
de las mujeres con discapacidad. 

Enmarcado en los actos previstos para celebrar 
el Día de la Mujer Trabajadora, el foro fue in-
augurado por Josu Bergara, Director General de 
Igualdad y Derechos Ciudadanos de la Diputa-
ción Foral de Bizkaia. 

Brunilda Amaral Oviedo, Asesora Técnica en 
el Área de Discapacidad de la Cámara de Dipu-
tados del Congreso Nacional de Santo Domingo, 
(República Dominicana) y cofundadora de CI-
MUDIS – Círculo de Mujeres con Discapacidad, 
abrió el turno de intervenciones con la ponencia 
titulada “Las mujeres en los movimientos de 
las personas con discapacidad en la República 
Dominicana”.  

A continuación intervino Eva del Rosario Pala-
cios Reina, Presidenta de la Comisión Nacional 
de la Mujer con Discapacidad Física en Ecuador. 
Federación de Ecuatorianos con Discapacidad 
Física – FENEDIF con la ponencia “La reali-
dad de las mujeres con discapacidad en Ecua-
dor”.

La experiencia de estas compañeras latinoame-
ricanas aportó la mejor vía de formación y sen-
sibilización en género y discapacidad para todas 
las personas que ejercen, desde cualquier ámbito, 
como agentes en la cooperación internacional.

Karmele I. Ruiz, Presidenta de la Comisión de 
Mujer por la Igualdad de FEKOOR abordó los 
“Principios Generales y la Cooperación Inter-
nacional en el marco de la Convención Inter-
nacional de los Derechos de las Personas con 
Discapacidad”.  

Para finalizar, y antes del turno de preguntas, 
Brunilda Amaral y Eva del Rosario contrastaron 
en una mesa redonda los “Objetivos de trabajo 
actuales y retos de CIMUDIS y FENEDIF. La 
Cooperación Internacional y las personas con 
discapacidad”. El debate estuvo moderado por 
Ana Mª Arriola, Presidenta de la Coordinadora 
de ONGDs de Euskadi.

FEKOOR
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XX Aniversario 
y 18.000 asociados

Cast
illa

La M
ancha

20 años al servicio 
de la discapacidad

COCEMFE CLM celebra durante este año 2010 el vigésimo 
aniversario de su creación. Una fecha que pretende reconocer 
y hacer visible la labor del movimiento asociativo por la nor-
malización de las personas con discapacidad.

En estos meses se van a llevar a cabo múltiples actividades, 
y entre ellas, destacada la celebración de un Congreso con-
memorativo del 20º Aniversario de COCEMFE Castilla-La 
Mancha. 

Está previsto que el mismo sea un punto de encuentro entre 
las diferentes asociaciones y asociados que componen el mo-
vimiento en la Comunidad Autónoma, que permita la reflexión 
y el análisis sobre la evolución de la entidad, las Federaciones 
y asociaciones adheridas a la misma, así como aquellos aspec-

tos claves para el futuro de 
las entidades. De la misma 
forma se pretende exponer 
y debatir sobre la evolu-
ción acontecida en el ám-
bito de la discapacidad 
hasta la actualidad (con-
ceptualización, clasifi-
cación, legislación,…). 

Con la finalidad de 
optimizar recursos y 
esfuerzos, está previs-
ta su realización jun-
to con la celebración 
de la VIII edición 
de los Premios CO-
CEMFE CLM y la 
Asamblea General 
de la entidad.

De la misma 
forma, se invitará 

a la totalidad de las Asocia-
ciones y Federaciones que conforman el mo-

vimiento asociativo regional y está prevista la asistencia de 
alrededor de unas 350 personas aproximadamente, siendo las 
mismas directivos/as, profesionales y personas asociadas.

Durante estos 20 años, COCEMFE Castilla-La Mancha ha 
desarrollado múltiples proyectos, programas y servicios, todos 
ellos encaminados a garantizar la integración social de las per-
sonas con discapacidad física y orgánica de la región.

Con cinco Federaciones Provinciales, 85 asociaciones de ca-
rácter local y comarcal y más de 18.000 asociados, COCEMFE 
CLM alza su voz en Castilla-La Mancha para reivindicar, des-
de 1990, los derechos de las personas a las que representa.

Un club de primera 
división

El recientemente creado Club de Balon-
cesto en Silla de Ruedas COCEMFE Oreta-
nia Puertollano compite en la primera divi-
sión B.  En la presentación del equipo Eloy 
Sánchez de la Nieta, presidente del Club, 
destacó que “somos un equipo joven, con 
las virtudes e inconvenientes que esto su-
pone, pero no partimos de cero porque, de 
los 16 jugadores que componen la plantilla 
6 de ellos “sin llegar a ser profesionales”  
conocen perfectamente ésta competición y 
tienen experiencia, incluso, en categorías 
superiores. Por lo tanto, lo que ahora nos 
queda es entrenar duro y conseguir un equi-
po cohesionado y bien compenetrado para 
compensar la diferencia técnica con la que 
pudieran contar otros equipos con mayor 
experiencia”.

La creación de este equipo ha sido posible 
gracias a la colaboración de Obra Social de 
Caja Castilla la Mancha, al Ayuntamiento 
de Puertollano y a la Diputación Provincial 
de Ciudad Real. Algo que “el colectivo de 
personas con discapacidad necesitaba”   y 
sobre todo “contribuirá no sólo a la puesta 
en valor de la capacidad de superación de 
las personas con discapacidad sino también 
al desarrollo físico y personal de los inte-
grantes del Club que practican éste depor-
te”, según señaló su presidente.
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Presentación del Proyecto 
“PUEDO VIAJAR”

FEJIDIF ha presentado con el apoyo de la Jun-
ta de Andalucía, Diputación Provincial,  CERMI 
y el Ayuntamiento de Jaén  el Proyecto “PUEDO 
VIAJAR”. Un  proyecto que se enmarca en el Plan 
Avanza 2 del Ministerio de Industria, Turismo y 
Comercio con el objetivo de intentar ofrecer una 
solución a un problema como es la accesibilidad en 
el turismo, por medio de información de primera 
mano, creada y divulgada por personas con disca-
pacidad.

 A la presentación del proyecto acudieron el presi-
dente del CERMI Estatal, Luis Cayo Pérez Bueno; 
el presidente de la Diputación  Provincial de Jaén, 
Felipe López García; el Director General de las 
Personas con Discapacidad de la Consejería para 
la Igualdad y Bienestar Social, Gonzalo, entre otras 
personalidades.

El objetivo final de este proyecto nacional es la 
creación de un portal web basado en su mayor parte 
en herramientas 2.0, en la que la interacción entre 
las personas y entidades interesadas en el turismo y 
la accesibilidad será el eje vertebrador. Este nuevo 
portal pretende fomentar la participación del usua-
rio y crear una amplia base de datos colaborativa, 
que será continuamente actualizada por los propios 
usuarios.

Celebración del acto “Puedo Viajar”

FEJIDIF
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Clausura de la Campaña 
de Sensibilización Educativa 

FAMDIF COCEMFE Murcia organizó durante el mes de febrero dife-
rentes actos con motivo de la Clausura de la Campaña de Sensibilización 
Escolar correspondiente al año 2009. 

Uno de estos actos fue la exposición de los dibujos realizados por los 
alumnos de 5º y 6º de Educación Primaria de los distintos colegios de la 
Región de Murcia que han participado en la Campaña.

Como cierre de la campaña se realizó una gala en el Auditorio Munici-
pal de la Alberca a la que acudieron más de 300 alumnos de los colegios 
de Cieza, Jumilla, Murcia y El Palmar.

En este acto se repasaron algunas de las actividades  que se han reali-
zado en los últimos cuatro meses en los Centros Educativos de la Región 
de Murcia por parte de los voluntarios de las asociaciones que componen 
FAMDIF, y se entregaron los premios del concurso de dibujo que se 
incluye en esta Campaña a los alumnos ganadores. Cada colegio recibió 
un premio económico para material escolar y actividades culturales y de 
ocio, así como la entrega de diplomas a los alumnos participantes.

Además de alumnos, profesores y miembros del movimiento asocia-
tivo, el acto contó con la presencia de autoridades como el Concejal 
Delegado de Sanidad de Servicios Sociales del Ayuntamiento de Murcia, 
la Subdirectora General de Personas con Discapacidad, el Secretario del 
Consejo Escolar de la Región de Murcia, el Jefe del Servicio de Atención 
a la Diversidad de la Consejería de Educación, Formación y Empleo, el 
Gerente de la Fundación CAJAMURCIA, y la Presidenta de la FAMDIF/
COCEMFE-Murcia, quienes quisieron acompañar a los escolares en la 
Clausura y agradecer todas las actividades desarrolladas y la implicación 
de todos para poder desarrollar esta campaña.

En la Campaña de Sensibilización  Educativa, la cual se inició en el 
mes de octubre en 51 Centros de Educación Primaria de la Región de 
Murcia y en 4 centros de Educación Secundaria han participado este 
año aproximadamente 2.763 alumnos, y tiene por objetivo favorecer la 
adquisición y asimilación de conocimientos y actitudes positivas que 
permitan alcanzar al mayor número de alumnos un nivel más elevado de 
concienciación social sobre la integración de la persona con discapaci-
dad física, así como la adopción de hábitos preventivos y conocimiento 
de los principales factores de riesgo.

Murcia Sensibilización 
y diversión 
unidas

Convenio 
de colaboración 
sobre transporte 
adaptado
 

La Comunidad Autónoma 
de la Región de Murcia y 
FAMDIF COCEMFE Mur-
cia han firmado un acuerdo 
de colaboración en el Parque 
Móvil Regional, que permitirá 
el aprovechamiento conjunto 
de los medios de transporte 
adaptados.

Más de 3.800 personas con 
discapacidad física y orgánica 
de la región se verán benefi-

ciadas a lo largo del año 2010 
con la firma de este convenio, 
permitiendo la realización de 
95 viajes.

 Este convenio consistirá 
en la cesión, durante fines de 
semana y días festivos, de ve-
hículos adaptados del Parque 
Móvil de la Comunidad Au-
tónoma a la entidad, quien se 
encargará de la coordinación 
de los viajes.

Al acto de firma del conve-
nio asistieron representantes 
de las 18 asociaciones que 
integran FAMDIF, beneficia-
rias directas de este convenio 
de colaboración, que viene 
suscribiéndose desde el año 
1992, renovándose y amplián-
dose en cada ejercicio.
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“Rompiendo barreras, abriendo camino”  
COCEMFE Comunidad Valenciana (COCEMFE CV) a través de su 

Agencia para la Defensa y la Promoción de la Accesibilidad (ADEPA) 
desarrolla la campaña “Rompiendo Barreras, abriendo camino” para 
concienciar mediante charlas formativas e informativas a los técnicos 
municipales del área de urbanismo ( arquitectos, ingenieros, …) que, 
dada su competencia, deben exigir y velar por el cumplimiento de la ac-
tual normativa de accesibilidad a la hora de la supervisión de proyectos 
de obras y en la concesión de licencias o permisos.

Y es que la experiencia de COCEMFE CV, como la entidad de mayor 
representación del colectivo de personas con discapacidad física y orgá-
nica de la Comunidad Valenciana, ha demostrado “que no basta con la 
publicación de leyes y reglamentos, sino que es necesario exigir su 
aplicación”.   

La campaña tiene como objetivos para este año 2010, por un lado, 
potenciar la accesibilidad rural (se va a incidir en aquellos municipios 
de ámbito más interior y campestre, y de menor población) y  por otro, 
implicar a las corporaciones locales a que hagan uso de su capacidad 
legisladora, para que dicten sus propias ordenanzas municipales de ac-
cesibilidad.

De esta manera en todas las charlas que se realicen, se entregará una 
Propuesta de Modelo de Ordenanza Municipal sobre Accesibilidad Uni-

Valencia

versal de los Espacios Públicos Ur-
banizados y Edificiaciones, Modos 
de Transporte y Tecnologías, Pro-
ductos y Servicios de Información 
y Comunicación, elaborado por el 
CERMI con la asistencia técnica 
de Vía Libre/Fundosa Accesibili-
dad.

Desde que la entidad puso en 
marcha esta campaña, en el 2007, 
y con las actuaciones previstas 
para este año, quiere superar las 40 
actuaciones en municipios de toda 
la comunidad valenciana.

Concienciar: 
la clave 
de la accesibilidad
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COCEMFE Castilla y León organizó un acto-ho-
menaje a Francisco Vañó Ferré, portavoz del Grupo 
Popular de la Comisión de Discapacidad del Con-
greso de los Diputados, quien recibió de manos de 
la presidenta de la Confederación, Consuelo Santia-
go García, un cofre de madera elaborado por socios 
de COCEMFE Castilla y León así como el logotipo 
de la entidad, como reconocimiento a su trayectoria 
personal. Vañó fue nombrado también presidente de 
honor de la entidad. 

En materia de discapacidad el portavoz del Grupo 
Popular comenzó su trayectoria parlamentaria con 
la intención de ser exigente en el tratamiento de la 
discapacidad, con el objetivo prioritario de que se 
cumplan los compromisos adquiridos por el Estado 
en materia de discapacidad y el compromiso perso-
nal de realizar una proyección social adecuada de 
las personas con discapacidad. Un escaño “diferente 
pero igual” desde el que portavoz defiende la disca-
pacidad sin obstáculos, defendiendo con sentido del 
humor la normalización de su situación personal y 
desde el que considera que queda mucho por hacer 
en Europa y en España “porque no estamos en el 
mejor de los mundos” en cuanto a la discapacidad 
se refiere. 

Cast
illa

y Leó
n

CENA HOMENAJE A FRANCISCO VAÑÓ FERRER
Por su parte, Vañó se comprometió a mantener di-

versas reuniones sucesivas cada año con COCEMFE 
Castilla y león y dar apoyo institucional a las iniciati-
vas propuestas por la Confederación

Durante el acto en el que estuvieron presentes tam-
bién autoridades locales y autonómicas, así como nu-
merosas personas con discapacidad afines a la organi-
zación, trabajadores y demás invitados colaboradores 
de la entidad se pudo conocer también las principales 
actividades desarrolladas por COCEMFE en el terri-
torio español, así como los principales resultados de 
la organización autonómica durante sus algo más de 
tres años de trayectoria, así como la presentación en 
público de la trayectoria humana del presidente de 
honor y el reconocimiento social a su historia perso-
nal en el ámbito de la discapacidad.

Por otra parte en dicho foro se ha podido comprobar 
el nivel de participación activo y el compromiso de 
las personas con discapacidad vinculadas a la organi-
zación autonómica que han destacado la importancia 
y apoyado la iniciativa de la organización de reco-
nocer la labor de las personas con discapacidad cuya 
trayectoria personal es representativa y reivindicativa 
en primera persona de los derechos fundamentales de 
las personas con discapacidad en este país.

Reconocimiento a Francisco Vañó Ferrer
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Convenio de colaboración con Portugal
El presidente de la Diputación de Badajoz, Valentín Cortés, 

y el presidente de la Asociación para la Atención y la Integra-
ción Social de las Personas con Discapacidad Física de Ex-
tremadura (APAMEX), Jesús Gumiel, han firmado un nuevo 
convenio de colaboración encaminado a realizar actuaciones 
en la Eurorregión Extremadura-Alentejo-Centro, cuya presi-
dencia ostenta actualmente el presidente de la Junta de Extre-
madura, Guillermo Fernández Vara.

Según explicaron, el primer paso será la puesta en mar-
cha de unas Jornadas Transfronterizas de Accesibilidad con 
el fin de que se expongan en ellas las diferentes estrategias y 
actuaciones concretas que en materia de accesibilidad física 
se han ido llevando a cabo o se están implementado a ambos 
lados de la frontera. Asimismo, durante este año se diseñará 
una página web bilingüe (castellano-portugués) en materia de 
accesibilidad donde se reflejen cada una de las actuaciones que se van 
acometiendo por parte de los municipios de la provincia de Badajoz y 
también se visualicen los Planes de Accesibilidad Comarcales, su avance 
y seguimiento de los puntos negros detectados en los mismos.

Jesús Gumiel afirmó que este convenio firmado hace diez años y el 
actual son los más importantes de cuantos ha firmado APAMEX des-
de su creación ya que ha supuesto que otras instituciones siguieran la 
dinámica de la Diputación. Resaltó que la de Badajoz es la única pro-
vincia de España en la que todos sus municipios cuentan con Planes 
de Accesibilidad; “hasta tal punto es importante esta iniciativa que 
desde otras provincias españolas nos solicitan información por estos 
Planes”, destacó.

“Con la firma de este nuevo convenio estoy convencido de que con-
seguiremos rematar una labor que empezó hace años y que a nivel 
municipal se ha interiorizado por parte de los responsables munici-
pales”, señaló Valentín Cortés.

 

Segunda Gala Flamenca 
en el espacio “Acceso 
Abierto”

La Federación Provincial de Peñas Fla-
mencas de Badajoz, colabora de forma 
altruista con COCEMFE Badajoz y el 
espacio cultural “Acceso Abierto”, con 
actuaciones de artistas consagrados y jó-
venes promesas del flamenco.

En esta ocasión la segunda  gala organi-
zada por las dos entidades tuvo como pro-
tagonistas a los artistas flamencos David 
Gómez Trejo, Juan Antonio Rodríguez, 
Francisco Escudero, Manolo Pardo, El 
Niño de Badajoz, El Niño de la Encina y 
Currito de Badajoz.Artistas de flamenco durante la gala

Jesús Gumiel 
declaraba 
que desde otras 
provincias solicitan 
información sobre 
sus Planes de 
Accesibilidad
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Navarra

COCEMFE Navarra ha realizado en el último trimestre de 2009 el 
Plan de Formación MEDIS (Modernización de las Entidades de la Dis-
capacidad en Navarra). El Plan se ha fundamentado en la realización de 
dos cursos dirigidos a las entidades del ámbito de la discapacidad de la 
Comunidad Foral. En ellos han participado 23 asistentes, pertenecientes 
a 17 asociaciones de personas con discapacidad diferentes.

Los cursos, bajo el título de “Dirección de Centros y Entidades So-
ciales”, han buscado a través de un proceso formativo y de “tutorías 
personalizadas” adaptado a cada asistente, mejorar la cualificación de los 
responsables de las entidades para fomentar la profesionalización en la 
dirección, gestión e intervención.

Mejoras en la cualificación 
de los responsables de entidades

La metodología empleada ha 
utilizado como guía el Modelo 
de Gestión EFQM de Excelencia, 
para a partir de este, desarrollar 
diversos módulos formativos, que 
han estado vinculados a los dife-
rentes criterios de dicho Modelo. 
Como apoyo y durante toda la ac-
ción formativa, buscado dotar al 
curso de un contenido eminente-
mente práctico, se ha utilizado la 
Memoria EFQM de la Asociación 
AMICA, entidad reconocida con 
400+, para poder analizar, debatir 
y valorar las actuaciones llevadas 
a cabo por una organización de 
nuestro sector.

En uno 
de los 
momentos 
del curso 
de formación
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PRIMER PASO PARA CONSEGUIR 
LA EXCELENCIA

La Confederación Galega de Persoas con Discapacidade (COGAMI) aca-
ba de superar la primera meta en el camino a la excelencia al obtener el Se-
llo Compromiso Hacia la Excelencia 200+ EFQM, un reconocimiento que 
otorga el Club Excelencia en Gestión y que indica un fuerte compromiso 
con la calidad tanto en los servicios que ofrece como en su gestión.

La obtención de este reconocimiento se consigue después de un constante 
trabajo por parte de los profesionales que comenzó cuatro años antes, en 
2005, año en el que los orientadores laborales del Servicio de Intermedia-
ción Laboral (SIL) iniciaron la formación en temas de calidad. Dos años 
después, el SIL implanta un sistema de gestión de calidad según la ISO 
9001:2008 y, en 2008, lo establece el Servicio de Formación. 

Pero COGAMI quiere ir más allá y pretende que la calidad comprenda a 
toda la entidad, con lo que inicia su formación en el modelo EFQM (Funda-
ción Europea para la Gestión de la Calidad). Esta formación concluyó con 
la realización de la primera autoevaluación de COGAMI, estableciendo una 
comparación entre la entidad y la que propone el modelo, la cual, se consi-
dera como ideal. Esto supone el inicio de un largo proceso en la búsqueda de 
la excelencia organizacional que tal como se recoge en el Plan Estratégico 
de COGAMI (2009-2012) culminará en el año 2012 cuando la entidad logre 
el SELLO EXCELENCIA EUROPEA 400+ EFQM, una de las metas por 
las que se trabaja.

En 2009, y a través del Programa TQM-ONG 2009, gestionado por la 
Fundación Luis Vives y financiado por el Fondo Social Europeo, se estuvo 
trabajando en tres acciones de mejora de la Entidad que supusieron la ela-
boración de un mapa de procesos, la documentación de la mayor parte de 
estos procesos, la potenciación del área de recursos humanos, la puesta en 
marcha de una intranet para los profesionales de la entidad y articulación 

de un foro para potenciar la innovación en 
la organización. Esto llevó a la obtención 
en el mes de noviembre de 2009 del Se-
llo Compromiso Hacia la Excelencia 200+ 
EFQM,

A raíz de la participación en el Progra-
ma de la Fundación Luis Vives, COGAMI 
forma parte, junto a un grupo de ocho en-
tidades sin ánimo de lucro, de un Club de 
Intercambio de Buenas Prácticas a través 
del cual se pretende, por un lado, crear un 
espacio de referencia en el que se puedan 
apoyar las entidades del Tercer Sector sin 
ánimo de lucro para poder mejorar y acer-
carse a sistemas de excelencia en la gestión 
y, por otro lado, pretende también ser el re-
ferente para el establecimiento de estánda-
res de calidad que permitan poder estable-
cer comparaciones entre entidades.

Todas las entidades de esta iniciativa trabajan en el ámbito de la acción 
social, intentan mejorar la calidad de vida de los colectivos en situación de 
discriminación social, han participado en el programa TQM 09 de la FUN-
DACIÓN LUIS VIVES y han obtenido un sello EFQM que otorga el Club 
Excelencia en Gestión. 

El Club Excelencia 
en Gestión otorga 
el premio
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Adhesión a “Esto lo arreglamos entre 
todos.org”

AMIAB mira el presente año con esperanza, por ello la entidad 
se ha adherido a la campaña “Esto lo arreglamos entre todos.org”. 
“Tras la tempestad, siempre viene la calma y somos conscientes 
de que debemos trabajar más que nunca por y para las personas 
con discapacidad, sabedores de que nuestro colectivo forma par-
te de una sociedad en la que podemos poner de manifiesto todas 
nuestras capacidades”, señalan desde la entidad.

La campaña realizada por la Fundación Confianza y apoyada 
por el Consejo de Cámaras de Comercio entre otras entidades, 
está protagonizada por numerosos rostros conocidos y también 
anónimos, y tiene por objeto movilizar a la sociedad civil para 
generar un impulso que permita superar la crisis. Se quiere trans-
mitir un mensaje de optimismo y esperanza, para que la sociedad 
española no se deje arrastrar por el desánimo, y recupere la con-
fianza en sus propias posibilidades.

AMIAB se adhiere a esta campaña y hace suyo su 
mensaje. La entidad destaca  “el esfuerzo que se 
está haciendo desde nuestro grupo de empre-
sas por mantener, con grandes dificultades, los 
puestos de trabajo de las personas con disca-
pacidad con las que cuenta y su labor en la 
creación de nuevas líneas de trabajo donde 
poder contratar más personas con alguna 
discapacidad”. 

“En una época caracterizada por la 
destrucción de empleo, los centros espe-
ciales están creando puestos de traba-
jo. Actividades como el reciclado de 
aceite y de pequeños electrodomésti-
cos, nuevos trabajos con empresas 
como  PRIPIMAR y  AJUSA, las 

siempre buenas relaciones con ARCOS 
y EUROCOPTER, empresas Albaceteñas que 

están luchando en positivo para resolver esta época 
entre todos, facilitando que el trabajo resurja”, añaden. 

Sine embargo, para que la entidad pueda llevar a cabo sus acti-
vidades y programas es necesaria la colaboración de las adminis-
traciones públicas. “Destacamos el apoyo del Director General 
de Atención a Personas con Discapacidad Javier Pérez, que 
este año ha confirmado una mayor financiación para el centro 
ocupacional prelaboral  por parte de la Consejería de Salud y 
Bienestar social y la siempre colaboración por parte del pre-
sidente regional, José María Barreda, a través de su Delegado 
de la Junta Modesto Belinchon, la Diputación Provincial y el 
Ayuntamiento, que nos muestran su respaldo y nos animan a 
seguir trabajando”.

esto
solo lo
arregla
mos
entre
todos
.org

AMIAB

Página web 
de la campaña
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Plan Estratégico 2009-2011
La Federación Española de Fibrosis Quística ha 

elaborado su primer Plan Estratégico para los años 
2009-2011, una nueva herramienta que permitirá tra-
bajar de forma más cohesionada con todas las asocia-
ciones de FQ y dirigir sus esfuerzos hacia objetivos 
comunes para ser aún más eficientes.

El objetivo “es aunar ideas de todas las personas 
que forman parte de la Federación Española de 
Fibrosis Quística para que avance teniendo en cuenta, lo más 
posible, el entorno en el que desarrolla sus actividades”, seña-
lan desde la Federación.

Para elaborar el Plan Estratégico de la Federación se contó con 
la participación de las asociaciones de Fibrosis Quística de toda 
España y posteriormente se realizó una reunión en la última Asam-
blea General, donde participaron no sólo responsables y personal 
de la Federación, sino también personas con FQ y familiares con 
opiniones diferentes sobre las necesidades actuales existentes y 
las estrategias para afrontarlas. 

El texto recoge la misión de la Federación, la visión de lo que 
pretende ser, los valores que unen al colectivo FQ, sus fines, ob-
jetivos y recursos de los que dispone, además de un diagnóstico 
de la situación actual de la Federación y las líneas estratégicas 
a seguir en los próximos tres años, entre ellas, promover la in-
vestigación e innovación para mejorar la calidad de vida de las 
personas afectadas por esta enfermedad, fomentar la atención so-
ciosanitaria en igualdad en todo el territorio nacional y el fomento 
de la prevención o la búsqueda de respuestas a los nuevos retos 
de la edad a adulta.

 “Este Plan Estratégico se ha elaborado con el deseo de ser 
un documento de trabajo que sirva de guía para orientar la 
actuación de toda Federación Española de Fibrosis Quística 
durante los próximos años, de acuerdo a la reflexión realiza-
da por todo el colectivo FQ sobre las necesidades existentes”, 
concluyen.

Fines y objetivos 
recogidos 
en el Plan

Fibrosis Quística
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La presidenta  de CANF COCEMFE 
Andalucía y CERMI Andalucía, Mª Án-
geles Cózar,  recogió el Premio Especial 
que la Fundación Konecta le otorgó por 
la dedicación a las personas con discapa-
cidad a lo largo de su vida, de la mano 
de la presidenta de la Comunidad de Ma-
drid, Esperanza Aguirre.

Además, la Fundación Konecta reco-
noció la Estrategia de Accesibilidad Glo-
bal, Productos y Servicios Adaptados de 
Mapfre con el premio en la categoría de 
‘Empresa’. La categoría ‘Entidad Educa-
tiva’ recayó en la Politécnica de Madrid 
por su proyecto de Hogar Digital Accesi-
ble, y la de ‘Administración Pública’ en 
la Concejalía de Accesibilidad del Ayun-
tamiento de Ávila.

 
El presidente del Grupo Konecta, José 

María Pacheco, destacó que uno de los 
objetivos de la fundación es la inclusión 
laboral de las personas con discapacidad, 
donde juegan “un papel decisivo la edu-
cación, la formación y accesibilidad en 
el puesto de trabajo”.

Durante el acto también se presentó el 
II Observatorio de Accesibilidad, centra-
do en la Accesibilidad Tecnológica de 
Empresas, cuyos resultados se obtuvie-
ron de los diagnósticos realizados a 77 
aplicaciones de 30 grandes empresas es-
pañolas.

Reconocimiento a la trayectoria profesional 

II Observatorio de la Accesibilidad

El observatorio ha contado con la colaboración de Fundación 
ONCE y ha sido elaborado por la empresa tecnológica Tech-
nosite, del Grupo Fundosa. Al acto de presentación asistieron 
también el vicepresidente primero ejecutivo de la Fundación 
ONCE, Alberto Durán; y la directora de Tecnologías Accesi-
bles de Technosite, Lourdes González.

Como resultado de esta investigación, se ha obtenido una 
guía de buenas prácticas y se ha realizado un diagnóstico in-
dividualizado de cada una de las compañías participantes para 
que puedan eliminar sus barreras tecnológicas.

La presidenta 
de la Comunidad 
de Madrid entrega 
el premio 
a Mª Ángeles Cózar

Durante el encuentro del Observatorio
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El Salient
e

Clausura del II Taller 
de Empleo 

La Delegada Provincial de la Conseje-
ría de Empleo de la Junta de Andalucía 
en Almería, Francisca Pérez Laborda, 
clausuró el II Taller de Empleo “Cuidador 
de Personas con Discapacidad y Mayores 
–El Saliente”.

Este taller, que se inició en febrero de 
2009,  ha compatibilizado la formación 
teórica y práctica de 12 alumnos-trabaja-
dores. El alumnado ha estado contratado 
a jornada completa desde el inicio del Ta-
ller a través de la modalidad de formación y al término de esta experiencia 
formativa desde la Asociación “El Saliente”-CEE se buscarán fórmulas para 
conseguir la continuidad de los participantes en el mercado de trabajo, con 
un compromiso de inserción del 30%.

Francisca Pérez mostró su satisfacción “por los bue-
nos resultados de inserción laboral de personas con 
discapacidad que realiza El Saliente, ya que este ta-
ller, el anterior y otro que acaba de comenzar tienen 
el valor añadido de que sus alumnos y alumnas son 
personas con diversos grados de discapacidad que se 
están superando a sí mismas y derribando barreras 
sociales y laborales”. 

Asimismo, recordó que la atención a personas depen-
dientes es una de las ocupaciones con mayor salida la-
boral actual y futura y que la Consejería de Empleo está 
apostando por la formación a través de cursos y talleres 
de empleo de trabajadores y trabajadoras necesarios para 
cubrir la importante demanda de personal que está gene-
rando la dependencia.

Además de las prácticas realizadas en Unidades de Es-
tancias Diurnas para Personas Mayores y Personas con 
Discapacidad Gravemente Afectadas que gestiona la 
Asociación “El Saliente”-CEE y la Residencia de Mayo-
res “El Zapillo”-Ballesol, el alumnado también ha com-
pletado su itinerario profesional en domicilios particula-
res de usuarios, derivados a través del Centro de Salud 
“Virgen del Mar”. Se ha atendido a usuarios de Almería 
capital, a los que se ha prestado asistencia en función de 
sus necesidades, en tareas de aseo personal, movilidad, limpieza domicilia-
ria, acompañamiento y gestiones diversas.

El Taller de Empleo de “El Saliente”, ha sido seleccionado en el marco de 
un programa operativo cofinanciado por el Fondo Social Europeo y tiene un 
especial valor dado que, además de facilitar la cualificación profesional de 
12 personas con discapacidad, ha redundado en la mejora de la calidad de 
vida de personas con discapacidad y mayores, que han sido los destinatarios 
del servicio que han prestado los alumnos del Taller de Empleo durante su 
periodo de formación.

 

Los miembros 
del Taller de Empleo 
junto a la Delegada 
Provincial
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Día Nacional de la Esclerosis Múltiple
La Asociación Española de Esclerosis Múltiple (AEDEM-

COCEMFE) y los más de 45.000 afectados por esta enfermedad 
y sus familiares celebraron el Día Nacional de la Esclerosis Múl-
tiple con mesas informativas y petitorias, la celebración de una 
jornada de puertas abiertas en el Centro polivalente de la Asocia-
ción y el desarrollo de una campaña tanto en medios escritos como 
audiovisuales, con objeto de dotar de visibilidad pública a la enfermedad 
y sensibilizar a la sociedad española.

Una dolencia incurable y degenerativa de causa desconocida, “que 
necesita de mayor inversión en investigación y en servicios sanitarios 
y asistenciales para descubrir una cura de la enfermedad o, al menos, 
paliar sus síntomas y mejorar la calidad de vida de las personas con Es-
clerosis Múltiple (EM)”, según destacan desde AEDEM-COCEMFE. 

Los programas “La mañana de La 1”, de TVE, “Más Vivir”, de In-
tereconomía TV y “Buenos días, Madrid”, de Telemadrid realizaron 
reportajes sobre la enfermedad, y la cadena pública madrileña emitió 
de forma gratuita y durante los días previos a la celebración del Día 
Nacional el spot de la Asociación cedido por la Federación Andaluza de 
Asociaciones de Esclerosis Múltiple (FEDEMA) y protagonizado por el 
humorista Paco Aguilar, que convive desde hace años con la enferme-
dad. 

Asimismo, el programa de radio de Intereconomía “El color de la 
tarde”, emitió una entrevista con la presidenta de la entidad, Águeda 
Alonso Sánchez, en la que habló claramente de las necesidades del co-
lectivo. Otros medios se hicieron también amplio eco de la celebración 
de este Día Nacional, como la edición digital de ABC, el periódico digi-
tal PR Noticias o Canal Sur, cadena que entrevistó a Águeda Alonso en 
los informativos del mediodía y en la que  la dirigente aprovechó para 
reivindicar la concesión del 33% de discapacidad para los afectados por 
Esclerosis Múltiple con el solo diagnóstico de la enfermedad.

La entidad también utilizó el recurso de la nota de prensa para denun-
ciar “la falta de eficacia de la tan cacareada Ley de dependencia”, 
y que extractaba las ideas fundamentales de un artículo sobre las nue-
vas perspectivas de la enfermedad elaborado por el Doctor Guillermo 
Izquierdo Ayuso, Jefe de Neurología del Hospital Virgen Macarena de 
Sevilla y Presidente del Consejo Médico Asesor de la Asociación. 

Como en años anteriores, 
AEDEM COCEMFE insta-
ló también para conmemo-
rar este día, varias mesas 
informativas situadas en 
las entradas principales de 
los Hospitales La Paz y Ra-
món y Cajal, y en el Centro 
Comercial La Vaguada, de 
Madrid. Muchas personas, 
ofrecieron un donativo para 
que la Asociación continúe 
con el desarrollo de su labor 
asistencial. Otras colabo-
raron también mediante la 
compra de merchandaising.

Mesas 
informativas 
y Jornada de 

puertas abiertas

AEDEM



38En MarchaEn Marcha

nuestras
e
n

tid
a
d

e
s

La ministra de Sanidad y Política So-
cial, Trinidad Jiménez, inauguró el 
Centro de Día de Alzheimer en Onda 
(Castellón), en un acto al que también 
han asistido, entre otros, el secretario 
general de Política Social y Consumo, 
Francisco Moza; el alcalde de Onda, 
Enrique Navarro; y el presidente de 
la Asociación de Familiares de Enfer-
mos de Alzheimer de Castellón (AFA 
Castellón) y de la Confederación Es-
pañola de Familiares de Enfermos 
de Alzheimer y otras Demencias 
(CEAFA), Emilio Marmaneu. 

El Centro de Día de Alzheimer de 
Onda tiene una capacidad de 30 per-
sonas, todos ellos enfermos de Alzhe-
imer y otros trastornos relacionados 
(otras demencias degenerativas) ya 
diagnosticadas. Cuenta con un equi-
po interdisciplinar, integrado por 
profesionales médicos, psicólogos, 
terapeutas y trabajadores sociales. 
Los pacientes se beneficiarán de la 
combinación de los cuidados de estos 
profesionales y las ventajas de la re-
sidencia en el entorno familiar. Esta 
combinación también ayuda a renta-
bilizar y mejorar el aprovechamiento 
de los recursos socio-sanitarios.

Emilio Marmaneu, presidente de 
CEAFA, destacó la importancia que 
tendrá el centro en la localidad, ya 
que se podrá atender a los residentes 
de manera personalizada y creará un 
total 12 nuevos empleos.

Inauguración del Centro de Día de Alzheimer de Onda

Por su parte Trinidad Jiménez ha agradecido la labor de AFA Caste-
llón y de CEAFA, por su impulso para la construcción de este centro. 
Igualmente, la Ministra ha recordado que este centro de día de Alzhei-
mer también supone una ayuda a la familia de las personas que sufren 
dicha enfermedad, destacando sobre todo el papel de las mujeres, que 
se suelen centrar en el cuidado de dichas personas.

Cada paciente tendrá un plan de atención individualizado. Estos 
planes incluirán atención médica, terapias de estimulación cognitiva 
y fisioterapia, así como actividad física, juegos sociales, musicotera-
pia, jardinería y una larga lista de actividades.

El edificio está concebido para facilitar la autonomía y la seguridad 
física de los usuarios. Además, cuenta con un espacio exterior que 
permite a las personas con Alzheimer y otras demencias pasear con 
seguridad.

Con el centro de Onda, son cuatro las instalaciones en la provincia 
de Castellón que trabajan para paliar los efectos degenerativos del 
Alzheimer, así como para contribuir a la mejora de la calidad de vida 
de los enfermos y familias.

La ministra Trinidad Jiménez inauguró el centro

CEAFA
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La Plataforma de ONG de Acción Social, junto con la Plataforma 
de Organizaciones de Infancia, la Plataforma del Voluntariado y la 
Coordinadora de ONG para el Desarrollo-España, lidera un año más 
la campaña para que los contribuyentes marquen la casilla de Fines 
Sociales en la declaración de la renta anual. Todos sabemos que con 
muchos granos se hace un granero y, por ello, continuamos en nuestro 
intento por lograr que cada vez haya más ciudadanos concienciados 
de la necesidad de aportar un 0,7% de nuestros impuestos íntegra-
mente a proyectos destinado  a la lucha contra la exclusión social.

La sociedad no puede dar la espalda a sus ciudadanos cuando 
peor lo están pasando. Marcar la casilla de Fines Sociales en la de-
claración de la renta es un gesto solidario sin coste para los contribu-
yentes pero imprescindible para una parte muy importante, y de pleno 
derecho, de la ciudadanía.

La recaudación obtenida mediante la casilla de Fines Sociales se 
disparó desde los 167 millones de euros obtenidos en 2007 a los 
244 de 2008. De estos 244 millones, 190 se destinaron a poner en 
marcha 1013 proyectos sociales llevados a cabo por 378 ONG de 
Acción Social. Estos son los fríos datos económicos que no serían 
importantes si no tuviéramos en cuenta que gracias al dinero aportado 
por los declarantes se pudo ayudar a más de cinco millones de perso-
nas. Sin embargo, los recursos son insuficientes. El importe aprobado 
no representa ni una tercera parte de lo solicitado por las ONG para 
cubrir las necesidades ciudadanas detectadas. Más de 800 proyectos 
se quedaron sin cubrir por falta de dinero.

Hablamos de personas, no de números o de estadísticas. Hablamos 
de personas reales como José Ángel, paralítico cerebral en silla de 
ruedas que, contra todo pronóstico, ha conseguido ir a la Universidad 
y está a punto de acabar su carrera de Trabajo Social. Lo ha conse-
guido viviendo en la residencia de COCEMFE en Madrid, totalmente 
adaptada, subvencionada con el 0,7% del IRPF. Hablamos de  Ana, 
que a sus 88 años vive sola en su casa y puede hacerlo porque le traen 
la comida diariamente y porque Pilar y Juani la visitan cada semana, 
la llevan de paseo y la ayudan a hacer sus gestiones. Todo esto por-
que Ana disfruta del programa de Ayuda a Domicilio y voluntariado 

o
p

in
ió

nContra la crisis, solidaridad
Cinco millones de personas reciben ayuda gracias 
a la casilla de Fines Sociales pero 800 proyectos 
se quedan cada año en papel mojado por falta de fondos

La crisis en la que estamos instalados nos afecta a todos. 
Los colectivos menos favorecidos de la sociedad sufren con más 
intensidad los vaivenes de la economía. El Gobierno de nuestro 
país ha manifestado que en tiempos de crisis es necesaria una 
mayor inversión en políticas sociales y es el Tercer Sector 
el que más reclama un mayor compromiso por parte de todos 
para conseguir que la crisis no se haga más evidente entre 
las personas de los colectivos que menos tienen.

social de la UDP, financiado por el 
0,7% del IRPF. Hablamos de Luis 
que era un transeúnte, marginado so-
cial y ahora vive en un piso tutelado 
del Centro de Acogida San Juan de 
Dios de Málaga, subvencionado con 
el 0,7% del IRPF. 

Esta es la realidad, estas son las per-
sonas y estos los proyectos que se 
financian con la casilla de Fines So-
ciales. Nuestro objetivo es que esos 
800 proyectos que se quedaron sin 
financiación el año pasado, esas 
miles de personas que se quedaron 
sin ayuda, puedan beneficiarse de 
la generosidad de una sociedad 
moderna y solidaria para con sus 
conciudadanos.

Realidad, proyectos y también de-
mandas, porque creemos que la Ad-
ministración no puede girar la cabeza 
ante la desesperación de los colecti-
vos menos favorecidos.  Aumentar 
la asignación tributaria al 1% no 
debería ser una demanda del Ter-
cer Sector. Debería ser una obliga-
ción de la Administración mientras 
existan personas que lo necesiten y 
las entidades sociales se ocupen de 
ellas,  más aún cuando se prevé una 
caída en la recaudación con destino 
a Fines Sociales debida a la crisis (al 
disminuir el número de trabajadores 
en activo, se reducirán previsible-
mente los declarantes y, con ello, el 
dinero obtenido por esta vía).

Juan Lara Crevillén,
Presidente de la Plataforma 
de ONG de Acción Social
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Se calcula que el terremoto de 
Haití ha dejado a 300 mil heri-
dos, miles de ellos sufrirán gra-
ves discapacidades para el resto 
de su vida, en un país pobre, 
donde el último de sus proble-
mas es atenderlos como se me-
recen. La ONU  ha alertado sobre 
la situación de estas personas.
Enrique Arnao, un Comandante 
de Iberia, implicado en distintas 
causas humanitarias nos trasla-
da hasta el país del desastre:

“Tras el seísmo recibo una llamada 
desalentadora, el Padre José Miguel, 
Presidente de la Asociación, `Acoger 
y compartir’, me transmite que no po-
día contactar con Haití y quería 
saber si a través de las tripulaciones 
que se encontraban en Santo Domingo 
se podía obtener alguna información. 

Todos los intentos fueron inútiles, no había forma de  comu-
nicarse con la comunidad  de redentoristas en Puerto Príncipe 
por ningún medio y las noticias que llegaban no eran nada 
alentadoras. El desasosiego  del Padre José Miguel iba en 
aumento. Al tercer día de no obtener respuestas, llegó por fin 
un email de un misionero de la comunidad de redentoristas 
en Puerto Príncipe dándonos la peor de las noticias.El colegio 
estaba destruido por completo, necesitaban ayuda  y pensa-
ban que podría haber niños con vida. Fue en el turno de tarde, 
cuando ocurrió el primer temblor, calculamos que se encontra-
ban en las aulas algo más de 300 alumnos. 

Una ventana a Haití

El edificio quedó convertido 
en una sepultura colectiva pa-
ra la inmensa mayoría de los 
niños. desaparecido familias 
enteras, hogares, casas, todo. 

La imagen de la ciudad era 
apocalíptica, había anocheci-
do, las casas convertidas en 
escombros, no había electri-
cidad y la gente deambulaba 
entre las ruinas, con rostros 
sin expresión alguna. 

Esa primera noche fue 
dantesca, el ruido de fondo 
de turbinas del aeropuerto 
se mezclaba con cánticos y 
lamentos de gente de los al-
rededores, el hedor te nubla-
ba los sentidos y a eso se le 
añadió una réplica de temblor 
que disparó los gritos del 
entorno. 

Al amanecer pude compro-
bar la magnitud del desastre, 
el Monasterio de San Gerard 
se encuentra en el alto de una 
loma dentro de uno de los ba-
rrios más humildes de la ciu-
dad, la iglesia había aguan-
tado bastante bien el envite. 
Al lado estaba el colegio, 
convertido en un montón de 
cascotes, la visión de libros, 
cuadernos, chanclas, deporti-
vas, mochilas, material es-
colar, y cuerpos de niños que 
aparecían entre las ruinas, es 
la imagen que aparecía ante 
mi vista. 

El orfanato de Leogan, que 
se encuentra en los alrededo-
res de Puerto Príncipe,  tuvo 
más suerte, la estructura del 
edificio aguantó.

También estuve allí, dentro 
del monasterio, encontré  los 
restos de un Belén que se 
había caído.  Mirando entre 
el Belén, encontré al Niño 
Jesús,  había perdido una 
mano, como tantos y tantos 
niños haitianos. Lo sacamos 
de los escombros y el párroco 
emocionado me dijo que me 
lo llevara a España. Con lágri-
mas en los ojos me entregó 
al Niño. Ya en Madrid en la 
Parroquia de las Lomas, han 
decidido que no quieren arre-
glarlo, ese Niño Jesús, sin su 
mano representa la situación 
que vivirán a partir de ahora 
muchos haitianos.■

 

El Niño Jesús se 
encuentra ya en 
la Parroquia de 
Las Lomas, en 
Madrid
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Fue impresionante ver al 
Director de informativos 
al pie de la noticia en Haití 
¿Nunca se había hecho en 
la televisión española?
Yo ya lo he hecho más veces, 
en la primera Guerra del Gol-
fo me fui a Kuwait, considero 
que por encima de todo, uno 
es periodista.Lo de Haití fue 
un arrebato, por la mañana 
me enteré que ya había 100 
mil muertos, se había produ-
cido una autentica catástrofe 
humanitaria, me dijeron que 
salía un avión  hacia Santo 
Domingo y que teníamos po-
sibilidades de poder embar-
car. No lo pensé y me fui. 

¿Fue una experiencia 
dura?
Como experiencia te puedo 
decir que ha sido extraordi-
naria. Lo peor, la catástrofe 
que vi,  jamás he visto nada 
igual, era como el resultado 
de una guerra pero todo en 
un minuto. Miles de muertos 
por las calles, entre los edifi-
cios, eso impresiona muchísi-
mo. Creo que nunca volveré 
a ver nada igual, una des-
trucción tan grave, los hospi-
tales improvisados llenos de 
heridos, las amputaciones, 
hay imágenes que no se me 
van a olvidar nunca, los gri-
tos, las moscas.

Nuestro colectivo alerta 
del gran número de 
discapacitados que habrá 
en Haití a causa del 
terremoto ¿Usted lo ha 
podido comprobar?
En Haití los primeros días 
no tenían aparatos de ciru-
gía que luego sí llegaron. Al 
principio cortaban con lo que 
encontraban, en la mayoria 
de los casos había que volver 
a operar lo operado por las 
condiciones terribles en las 
que estaban y recurrían a las 
amputaciones para evitar in-
fecciones. Haití sin duda será 
un país con graves problemas 
por la cantidad de personas 
que van a sufrir una discapa-
cidad.

BIOGRAFIA
Su primera experiencia profesional fue en el diario Pueblo. 

En 1977 ingresó como redactor de Radio Exterior,  después 
empieza en el mundo de la televisión y se convierte en el 
Director del Telediario de Televisión Española. 

Como periodista y director de televisión, ha trabajado en las 
tres cadenas de mayor audiencia de los últimos años. En la 
actualidad es Director de los Informativos de Telecinco don-
de ha cosechado grandes éxitos, convirtiendo los espacios 
informativos de la cadena en líderes de audiencia.

Se inicia en la novela con  Cristóbal Colón, “A los ojos de 
Beatriz” su primer libro. Una novela sorprendente en la que 
Piqueras se mete en la piel de una mujer.

Pedro Piqueras: 
Por encima de todo periodista

Texto:Lola Silva
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“Desde nuestros 
informativos 
intentamos 
apoyar a las 
personas con 
discapacidad”

FECHA Y LUGAR 
DE NACIMIENTO: 6 de mayo 
de 1955 en Albacete

AFICIONES: Confieso tener 
muchas aficiones, salir por 
el campo con mis perros, 
Golden retriever, una raza 
que me fascina por su 
nobleza. Practicar vela, pero 
por falta de tiempo no puedo 
tanto como quisiera y los 
toros que me gustan en el 
campo sobretodo.

HORARIO DE TRABAJO: 
ilimitado, mucho, de las 8 de 
la mañana a las 19:00 horas, 
es imprevisible.

COMIDA PREFERIDA: 
Me gusta la comida 
tradicional y poco nitrógeno. 
Me encanta la paella y el 
gazpacho manchego.

¿Cree que las personas con discapacidad tienen 
la presencia que deberían en los medios 
de comunicación?
Yo ceo que quizás no se trata lo suficiente. Desde nuestros 
informativos intentamos apoyarlos mucho, hemos hecho 
cantidad de reportajes de ciudades que no respetan la ac-
cesibilidad y por lo tanto no les respetan a ellos. Recuerdo  
el caso de una niña de Valencia que vivía encerrada en su 
casa porque sus vecinos no querían poner un ascensor. Hay 
noticias muy duras en este sentido. Creo que el contacto con 
otras realidades a la nuestra  siempre es bueno, incluso esa 
entrevista es buena para poder conocer de cerca sus pre-
ocupaciones.
Cuando  estuve en Haití,  me hizo valorar las cosas de otra 
manera.  Aquí te preocupas de tonterías vivimos en una so-
ciedad cómoda, cuando te chocas con la verdad, tu perspec-
tiva cambia, el problema es que llegas aquí y vuelves otra 
vez a preocuparte de nimiedades

Cabe pensar que le gustan los retos, ahora se enfrenta 
a superar la audiencia de las tres de la tarde ¿No es 
demasiada presión?
Los informativos son  tensión pero  en  Tele 5 la única pre-
sión que hay es la audiencia, si vas el primero porque eres 
el primero y si vas el segundo porque tienes que apretar. 

¿Si no hubieras sido periodista, a que te hubieras 
dedicado?
Siempre he querido  ser periodista, pero creo que hubiera 
sido músico. Yo soy de Albacete y allí no había conservato-
rio, nos daba clases de música  Juanito “el oso”. En un cursi-
llo de verano me pidieron que sustituyera a una amiga en un 
periódico dije que sí y allí me fascinoó el periodismo.

Es una profesión que te permite conocer gente que de otro 
modo no conocerías nunca, observamos y divulgamos, no 
creo que un periodista pueda mover montañas, ni cambiar 
gobiernos, pienso que la sociedad va por delante del perio-
dista, yo soy un puro testigo.

¿Cree que las ciudades españolas son accesibles?
Queda mucho por hacer, pero caminando una vez por Bar-
celona me quedé sorprendido y además lo comenté. Vi una 
ciudad accesible, mucho más que Madrid. Me pareció una 
maravilla.
Hicimos un reportaje de accesibilidad en los informativos 
porque aunque queden muchas cosas por cambiar, también 
hay que poner de manifiesto el valor que tienen las cosas 
cuando se hacen bien.

¿Conoces  a personas con discapacidad?
Claro, sobretodo síndrome Down, hay en mi familia.

¿Contratarías  a una persona con discapacidad?
Por supuesto, en la redacción tenemos un chico con Down y 
es impresionante lo activo que es. Le saludas, le dices ¿que 
tal Jorge?  Te contesta con monosílabos y te dice me voy a 
trabajar. Creo que es gente que para determinados puestos 
de trabajo es absolutamente eficaz. 

¿Qué le gustaría hacer en televisión o qué le queda 
por hacer?
Yo no he pensado en ningún objetivo en toda mi vida, mi 
propósito es hacer las cosas lo mejor posible cada día, no 
tengo un proyecto de futuro, mi proyecto vital es ser feliz y 
que reinara la paz a mi alrededor.

¿Lo consigue?
Bueno... intentamos ser moderadamente felices.■

 “Haití  me hizo 
valorar las cosas 
de otra manera”
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El secretario general de 
Política Social y Consumo, 
Francisco Moza Zapatero, 
visitó las dependencias de 
COCEMFE y la Fundación 
de la entidad en Madrid 
para conocer de primera 
mano los temas de máximo 
interés para el colectivo de 
las personas con discapa-
cidad.

En el transcurso de la 
visita, Francisco Moza mantuvo una 
reunión con el presidente de CO-
CEMFE, Mario García, en la que se 
abordaron  temas como el desarrollo 
de la Ley de Autonomía Personal y 
Dependencia, la reforma de la Ley de 
Propiedad Horizontal para facilitar el 
acceso a las personas con movilidad 
reducida a los edificios, la actuali-
zación del catálogo ortoprotésico 
iniciado por la ministra de Sanidad y 
Política Social, Trinidad Jiménez, y 
todas las demás cuestiones relaciona-
das con el sector de la discapacidad.

El presidente de COCEMFE ha 
hecho una valoración positiva del 
encuentro con Francisco Moza y ha 
asegurado que hay buenas expecta-
tivas de futuro y predisposición para 
trabajar por la mejora de la calidad de 
vida de las personas con discapacidad 
física y orgánica.

El Presidente de COCEMFE, Mario García, se reunió 
con un grupo de periodistas en El Restaurante “Café 
Varela “en Madrid, ubicado en lo que fuera el antiguo 
y romántico Café Varela. Este emblemático lugar del 
Madrid de finales del XIX fue cita obligada para mu-
chos literatos ilustres como Emilio Carrere, Miguel de 
Unamuno o los hermanos Machado y tantos otros que 
concibieron sus ideas en agradables tertulias al calor de 
una taza de café.

En una comida organizada por el propietario, el gallego 
Melquiades Álvarez, con el sociólogo, escritor, experto 
en temas gastronómicos y subdirector del programa 
de Carlos Herrera en Onda Cero, Lorenzo Díaz y el 
periodista, presentador y editor de los Informativos de 
Tele 5, José Ribagorda. Mario García les trasladó los 
problemas de la discapacidad en España, sus retos y 
objetivos para concienciar al mundo de los medios de 

comunicación de la necesidad de que 
se hagan eco de los logros y carencias 
del colectivo que representa.

Lorenzo Díaz instó al anfitrión, Mel-
quiades Álvarez, a rescatar las antiguas 
tertulias del Café Varela e institu-
cionalizar una al mes con diferentes 
líderes de opinión cercanos al mundo 
de la cultura, la política, el cine y el 
periodismo. Una idea que entusiasmó a 
todos los presentes.

Francisco Moza 
visita los Servicios 
Centrales 
de COCEMFE

ENCUENTRO 
CON PERIODISTAS



45En MarchaEn Marcha

ci
ta

 c
o

n
...

¿Son las ciudades accesibles para las personas ¿Son las ciudades accesibles para las personas 
con  discapacidad?con  discapacidad?
En absoluto nuestra educación, sociedad y cultura 
nuestro mundo está hecho para todo lo visual y para 
los ricos, no estamos ni formados, ni educados, ni 
concienciados en el tema de la discapacidad.

¿El consejo de Ministros ha aprobado una ley ¿El consejo de Ministros ha aprobado una ley 
de edificación por la que todos los edificios de edificación por la que todos los edificios 
están obligados a ser accesibles para ancianos están obligados a ser accesibles para ancianos 
y discapacitados que le parece? y discapacitados que le parece? 
Me parece en principio fenomenal, pero creo que todo 
tiene un límite, hay veces que llegamos al absurdo en todo. 
Lo que sí creo es que hay que pensar en ir 
retirando las barreras arquitectónicas

¿Cree que las ciudades españolas son cómodas para 
las personas con problemas de movilidad?
No, actualmente no, pero pienso que sería bastante 
fácil legislar este tema, es un tema urbanístico. 
Me parece bien que se hagan por ejemplo las 
primeras plantas de los edificios para este colectivo. 
Pero en definitiva lo importante es que todos 
tenemos que aprender a ceder entre nosotros 

¿En sus diseños piensa en las personas con 
discapacidad? 
No, de entrada no, cuando hemos hecho viviendas, 
pero sí en garajes y en edificios emblemáticos. 
Que no entre la silla de ruedas es algo que he de 
reconocer no está en mi cabeza, pero en el estudio 
hay gente que sí piensa sobre esto, aunque tampoco 
pienso en otras cosas, uno va de lo general a lo 
particular

¿No cree que hayan sido siempre los grandes 
olvidados de la arquitectura? 
Totalmente

¿Hacia dónde va el mundo de la arquitectura? 
Estamos un poco perdidos tanto en el mundo de la 
arquitectura como en el del arte, es una gran 
incógnita. Yo espero que haya una profesionalización 
de la arquitectura

¿Cuál es su proyecto preferido? 
El que más me ha motivado y más me ha divertido  
sobre todo por extraño, es una torre en Dubai. Era 
algo a lo que no estábamos acostumbrados y pensaba 
que nunca iba hacer. 

¿Cuál es su ciudad 
preferida? 
Venecia  y  Nueva York. 
Venecia  es una ciudad caóti-
ca  que ha superado el paso del 
tiempo y sigue siendo

¿Cómo sería su ciudad ideal? 
Creo que todos los intentos que 
se han hecho 
para diseñar una ciudad han sido 
un fracaso, la ciudad tiene que 
ser un cumulo de crecimientos 
naturales, pienso en Brasilia por 
ejemplo, una 
ciudad nada natural. No se pue-
de crear  una ciudad.

¿En que se inspira para 
diseñar? 
En el arte, en el mundo de 
la escultura.

¿De la antigüedad hay 
alguna obra que le fascine?
El Partenón de Roma

¿Le gusta que le consideren 
el arquitecto de los futbolis-
tas?
No me gusta nada, me parece 
que no es lógico, yo he hecho 
cuatro casas a futbolistas, no es 
ni un 5 por ciento de todos los 
proyectos que se han hecho en 
el estudio.

¿Un cliente que le haya  
impresionado? 
Amancio Ortega por su 
sencillez y normalidad

¿Es un arquitecto muy 
mediático, le parece bien?
Me llama la atención, no es 
que me guste ni no me guste, 
lo utilizo porque creo que es 
bueno para el estudio. Siempre 
he pensado que dar a conocer 
tu obra, es bueno y se consigue 
que conozcan tu trabajo 
y que entre más trabajo

¿La crisis afecta a la 
creatividad?
No todo lo contrario, la agudiza
 

Texto: Lola Silva
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ENTREVISTA 

JOAQUIN TORRES

Es uno de los mejores arquitectos 
de nuestro país, Joaquín Torres es 
director del estudio de arquitectura 
y urbanismo A-cero, uno de los más 
vanguardistas e internacionales 
de España, con oficinas en Madrid, 
La Coruña, Republica Dominicana 
y Dubai. Joaquín se convierte en el 
arquitecto de moda y se le identifica 
como “el arquitecto de las estrellas”, 
al realizar las viviendas de importantes 
empresarios, deportistas y artistas de 
nuestro país. 
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Primer alto cargo 
de la Administra-
ción andaluza con 
discapacidad. ¿Or-
gulloso?
Contento, muy con-
tento y no sólo por 
mí, sino también por 
todos los que han 
hecho posible que yo 
esté aquí. Jurar un 
cargo es actuar de 
portavoz en un acto 
de agradecimiento 
coral, y así, debo 
agradecer la con-
fianza que la Conse-
jera para Igualdad 
y Bienestar Social 
ha depositado en mi 
capacidad de trabajo 
ejercido desde el mo-
vimiento asociativo 
durante veinte años; 
a mis compañeros de 
CANF  COCEMFE y 
Cermi Andalucía, y a 

Gonzalo Rivas Rubiales  lleva más de 
veinte años en el movimiento asocia-
tivo promoviendo la igualdad de las 
personas con discapacidad. Hasta la 
fecha ocupaba el cargo de secretario 
general de la Confederación Andaluza. 
Además de presidir la Comisión de Ética 
del Comité Español de Representantes 
de Personas con Discapacidad (CERMI) 
entre otros cargos. Recientemente era 
nombrado director de la Dirección Ge-
neral de Personas con Discapacidad de 
la Consejería para la Igualdad y Bienes-
tar Social. 

mi familia. El hecho 
de ser el primero en 
el cargo en Andalucía 
es la consecuencia 
lógica del esfuerzo de 
unos padres adelan-
tados a su tiempo 
que, sustrayéndose 
a la tendencia del 
momento (que no era 
otra que la reclusión 
en casa o el subsi-
dio mínimo para un 
chaval escapado de la 
polio) empujaron a su 
hijo hacia un destino 
común con los otros  
y una vida  corriente. 

¿Cómo afronta esta 
nueva etapa de su 
vida?
Tener un destino, de-
cía Juan Gil-Albert, es 
sentirse gravemente 
comprometido en 
una empresa inte-

rior. Cuanto antes se 
descubre ese compro-
miso con uno mismo, 
más eficaz es nuestro 
esfuerzo por cumplir 
nuestro empleo vital. 
El  mío sin duda es 
algo tan simple como 
poder seguir traba-
jando para que las 
personas con disca-
pacidad nos desplace-
mos con naturalidad 
y en todos los senti-
dos, llevando la vida 
cotidiana propia del 
entorno en que vivi-
mos: sin heroísmos y 
sin reclusión forzada.

¿Qué cree que 
aportará su perso-
na  a este cargo?
Aparte de la labor 
de técnico para la 
que creo que se me 
requiere, en el ► 

Gonzalo Rivas, Director General de Personas 
con Discapacidad de la Junta de Andalucía 

“Sólo tenemos una meta: 
la conquista de la vida cotidiana”

Texto: Sheila Martínez
Fotos: Junta de AndalucíaGonzalo Rivas en su nuevo despacho de la Junta
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► sentido de dar 
soluciones a proble-
mas específicos de las 
personas con discapa-
cidad, mi aportación 
en este trabajo será 
haber superado con 
buena nota el ‘Cono-
cimiento del Medio’. 
Les aseguro que 
conozco de ‘primera 
rueda’ lo que significa 
no poder pasar,  bus-
car caminos alternati-
vos, atajos, quedarse 
al margen…
 
Han sido muchos 
años en el 
movimiento aso-
ciativo, ¿cómo ha 
sido la despedida 
de Canf Cocemfe-
Andalucía?
Tomar la decisión de 
dejar Canf y el traba-
jo que desarrollaba 
allí con mis compa-
ñeros ha sido difícil,  
lo saben aquellos a 

quienes consulté y 
cuya opinión tuve 
muy en cuenta. Mi 
espacio natural du-
rante muchos años, 
mis relaciones dia-
rias, los amigos que 
siguen perteneciendo 
a mi  vida personal, 
las horas de trabajo 
compartido...  forman 
parte de la persona 
que soy ahora. Pero 
realmente no he 
sentido la sensación 
de dejar atrás, como 
quien corta amarras; 
seguimos jugando en 
el mismo damero y 
no varía el deseo de 
ganar la partida si se 
juega de alfil o de ca-

ballo. Toda mi expe-
riencia y formación en 
Canf  Cocemfe Anda-
lucía,  hecho al que 
probablemente debo 
mi nombramiento, 
son un bagaje incor-
porado a mi nuevo 
puesto en el que sigo 
ejerciendo el mismo 
trabajo. 

¿Cuáles serán 
las líneas maestras 
de su gestión?
Los ejes que guiarán 
las actuaciones en 
este periodo tienen 
que ver fundamental-
mente con la acce-
sibilidad y la mejora 
de la calidad de vida 
de las personas con 
discapacidad. En este 
sentido, buscamos 
la firma de un Pacto 
Andaluz por la Acce-

sibilidad Local con la 
FAMP, CERMI y los 
agentes sociales y 
económicos. Por otro 
lado, el buen desarro-
llo del Primer Plan de 
Acción Integral para 
Personas con Disca-
pacidad, 2003-2007, 
nos lleva a la elabo-
ración de un Segundo 
Plan que esperamos  
que esté aprobado 
en este mismo año. 
También estamos tra-
bajando en la firma 
de un convenio de co-
laboración con RTVA 
y CERMI Andalucía. 
Queremos elaborar 
una “Declaración de 
Andalucía sobre las 
personas con disca-
pacidad en los medios 
de comunicación”.  
Importante es tam-
bién impulsar y co-
ordinar la realización 
del Plan de Acción 
Integral para Mujeres 
con Discapacidad de 
Andalucía (PAIMDA) 
Por último, conside-
ramos imprescindible  
el obligado impulso al 
diálogo con el movi-
miento asociativo.

Metas por 
conseguir. 
Podría decirles que 
sólo tenemos una 
meta, una intención 
vertebradora de nues-
tro trabajo, un eje del 
programa de accio-
nes de esta dirección  
general: nuestro fin 
es la conquista de la 
vida cotidiana para 
las personas con 
discapacidad. Bien 
entendido, una úni-
ca meta pocas veces  
resulta tan ambicio-
sa. La dispersión nos 
distraería. Entender 
con claridad lo esen-
cial nos hará eficaces 
Creo que debe ser 
una de nuestras prio-
ridades, que con el 
tiempo, las personas 
con discapacidad pue-
dan pasar desaperci-
bidas en la sociedad.■

“Uno de mis objetivos es conseguir la accesibilidad”

“Mi aportación 
a este trabajo es 
haber superado 
con nota el ‘Cono-
miento del Medio. 
Conozco de ‘pri-
mera rueda’ lo que 
significa no poder 
pasar”
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Faltan ayudas, 
servicios y legislación

Hay más de 150.000 mur-
cianos con un grado de disca-
pacidad del 33% o más. Reci-
ben atención por parte de los 
servicios del Gobierno regio-
nal, con un presupuesto de 52 
millones de euros, un total de 
6.187 personas, de las cuales 
2.643 son menores de seis 
años que asisten a Centros 
de Atención Temprana. Según 
FAMDIF, las ayudas que reci-
be el colectivo, salvo las es-
tablecidas por ley, carecen de 
continuidad económica y per-
tenecen más a la beneficencia 
que a una protección justa, 
progresista y actual, ya que se 
establecen unos umbrales tan 
bajos que son pocas las per-
sonas que pueden acceder a 
ellas. Además, reciben pocos 
servicios públicos, la mayoría 
a través de convenios con el 
movimiento asociativo sobre 
empleo, información especia-
lizada, centros de día y ocio y 
tiempo libre. Tampoco hay un 
Plan Regional para facilitar el 
desplazamiento del colectivo, 

MurciaMurcia
Las necesidades de una reg iónLas necesidades de una reg ión
Las principales carencias de las personas con dis-
capacidad física y orgánica de la Región de Mur-
cia son el empleo y la accesibilidad. Encuentran 
también problemas de acceso a la formación de 
primaria y secundaria, mientras que en la Uni-
versidad, a pesar de los esfuerzos realizados, se 
sigue el proceso de matriculación de la persona 
y después la adaptación. Los centros de salud y 
hospitales no presentan un grado de accesibili-
dad mínimo, pero gracias al trabajo continuo de 
FAMDIF COCEMFE Murcia se han creado Unida-
des Multidisciplinarias para enfermedades como 
hemofilia, fibrosis quística, espina bífida, esclero-
sis múltiple o enfermos de riñón.

el transporte interurbano no 
es accesible y sólo el urbano 
lo es en algunos municipios 
como Murcia, Cartagena y 
Lorca.

No hay apenas legislación 
regional en materia de disca-
pacidad, ya que queda supe-
ditada a la existente a nivel 
estatal y sin desarrollo en el 
ámbito autonómico. El grado 
de cumplimiento es relativo y 
altamente mejorable, salvo en 
el derecho a la educación, con 
buenos niveles de cumplimien-
to, y en el sector público, que 
presenta voluntad para su cum-
plimiento e incluso mejora.

Mejoras en la 
accesibilidad 
a la vivienda

El sector de la discapacidad 
tiene puestas sus esperanzas 
en la Ley de Habitabilidad y 
Accesibilidad, en estos mo-
mentos en fase de aprobación 
y desarrollo. De momento, un 
gran avance es que el Gobier-
no regional haya incorporado 

en el Plan de Vivienda medi-
das para mejorar el acceso del 
colectivo y una línea de sub-
venciones para hacer del ho-
gar un lugar accesible a través 
de las ayudas técnicas y la do-
mótica.

Dentro de las políticas trans-
versales del Gobierno autonó-
mico para mejorar la calidad 
de vida de este sector, está la 
red de centros para la aten-
ción a la discapacidad, que 
está formada por 70 centros 
de día, ocupacionales, resi-
dencias, viviendas tuteladas y 
servicios de promoción de la 
autonomía personal.

Recursos insuficientes a jui-
cio de las organizaciones del 
sector de la discapacidad, que 
se ven obligadas a poner en 
marcha proyectos y servicios 
para contribuir al desarrollo y 
promoción del empleo, la ac-
cesibilidad universal, el ocio y 
tiempo libre, y el transporte 
accesible, entre otras cuestio-
nes. Algunas de las iniciativas 
más importantes de FAMDIF 

Campaña de concienciación para escolares

Texto: Enrique Moreta - Fotos COCEMFE
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COCEMFE Murcia en este sentido son las cam-
pañas de sensibilización para jóvenes escolares, 
estudiantes universitarios y la sociedad en ge-
neral, con las que pretende eliminar barreras 
arquitectónicas y mentales; así como sus pro-
gramas de fomento del voluntariado y de la Ac-
cesibilidad Universal.

Además, esta entidad, con el apoyo de la Con-
sejería de Política Social, Mujer e Inmigración, 
va a abrir un Centro de Día para Jóvenes depen-
dientes en abril de 2010 con servicios de fisiote-
rapia, terapia ocupacional, atención psicológica, 
talleres y actividades de ocio y tiempo libre.

Fomento del empleo
Entre las principales líneas de trabajo del Go-

bierno regional se encuentran la formación y el 
empleo. De Ahí su apuesta por los centros ocu-
pacionales y centros de día, las actividades for-
mativas, centros de Atención Temprana y ser-
vicios de autonomía personal. El esfuerzo de la 
Consejería de Empleo por mejorar el acceso al 
empleo y la formación de calidad se vio reconoci-
do el año pasado con el Premio AECEMCO 2009, 
galardón que entrega anualmente la Asociación 
Empresarial de Centros Especiales de Empleo de 
COCEMFE.

Por el contrario, FAMDIF considera que las polí-
ticas públicas desarrolladas hasta el momento no 
han tenido en cuenta las variables de sexo, tipo 
y grado de discapacidad; y apuesta por reforzar 
las relaciones de cooperación y coordinación en-
tre las distintas Administraciones para que todas 
las políticas públicas que se pongan en práctica 
en este ámbito sean eficaces y operativas.

Falta de formación
En las zonas rurales, los motores económicos 

son la agricultura y la industria, sectores que 
al requerir grandes esfuerzos físicos limitan la 
inserción de las personas con discapacidad. Un 
fenómeno que se repite es la demanda por parte 
de los empresarios de personal con una alta y es-
pecífica cualificación, por lo que FAMDIF apuesta 
por incrementar tanto la formación como las ex-
periencias profesionales del colectivo.

En este sentido, el Gobierno regional ha am-
pliado el presupuesto para formación de des-
empleados aunque para la Federación es insu-
ficiente por dejar fuera a muchas personas con 
discapacidad, quienes además reclaman una 
mayor variedad de acciones formativas.

La asignatura pendiente de Murcia, tal y como 
señalan desde FAMDIF, es conseguir atraer al 
propio sector de la discapacidad a una partici-
pación activa, comprometida e independiente, 
de forma que el movimiento asociativo adquiera 
la fuerza necesaria para ejercer un diálogo so-
cial con las distintas Administraciones de igual 
a igual.

Joaquín Bascuñana
Consejero de Política 
Social, Mujer e Inmigración 
de la Región de Murcia

¿Cómo está llevándose a cabo el proceso de 
valoración de la dependencia?
La Oficina de la Dependencia ha recibido un 
total de 53.001 solicitudes y se han realizado 
43.722 valoraciones, cifras que pueden dar 
una idea del esfuerzo que estamos realizando 
para que la tramitación de la Ley sea ágil y 
se ajuste a los plazos establecidos.

¿Qué destacaría de la Ley de Autonomía 
Personal?
Es sin duda alguna un gran logro social 
para este país. Los primeros pasos para su 
implantación han sido lentos porque es una 
Ley muy compleja. Para que la Ley fuera 
solidaria y única para todo el país hemos 
defendido el establecimiento de una norma-
tiva común para evitar diferencias entre las 
Comunidades Autónomas y que se revise el 
modelo de financiación si queremos que la 
ley tenga permanencia en el tiempo.

¿Cómo calificaría el 
movimiento asocia-
tivo de la discapaci-
dad en Murcia?
 Muy fuerte y muy 
serio. Desde las 
asociaciones se 
trabaja tenazmente y 
gracias a la estrecha 
colaboración que 
mantenemos con 
ellas podemos sacar 
adelante programas e 
iniciativas que mejoran la calidad de vida de 
las personas con discapacidad. Siempre he-
mos colaborado con estas organizaciones y 
vamos a seguir haciéndolo, porque conocen 
mejor que nadie las necesidades reales que 
presenta el mundo de la discapacidad.

¿Cuáles han sido los principales logros de 
la Consejería?
Hemos trabajado intensamente para que la 
Ley de Dependencia fuera un realidad, nos 
ha supuesto un enorme esfuerzo para poder 
contar con los recursos, humanos y materia-
les, precisos para que pudieran ser atendi-
dos sus beneficiarios. También me gustaría 
resaltar el trabajo que estamos haciendo 
para contar con una red completa de centros 
destinados a atender, formar y orientar a las 
personas con discapacidad.
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Existe una gran preocupa-
ción por parte de COCEMFE 
ASTURIAS y cada una de sus 
asociaciones por la reducción 
de las subvenciones de man-
tenimiento a entidades sin 
ánimo de lucro que han tenido 
lugar en el año 2009, llegando 
a reducirse en algunos casos 
hasta el 70 %, y lamentable-
mente sabemos que este año 
el presupuesto no ha varia-
do. El mantenimiento de los  
proyectos, actividades, pro-
gramas, atención a personas, 
etc… dirigidos a personas con 
discapacidad (no dependien-
tes) es una incógnita.

Esta situación se agrava 
cuando se produce el fenóme-
no “ONG subvenciona a la Ad-
ministración”, porque el cobro 
de las subvenciones se realiza 
a mitad e incluso a finales del 
año en el que se resuelve.

A pesar de que el Principa-
do es la cuarta comunidad con 
menos personas dependientes 
sin prestación, son necesarias 
mejoras en la formación de 
los profesionales que hacen 
las valoraciones, potenciar la 
Autonomía Personal y regular 
la figura del Asistente Perso-
nal.
Incumplimiento de la 
legislación

Existe abundante legislación 
sobre discapacidad, con nor-

mas pioneras como la de 
Ley de Servicios Sociales 
o la Ley del Salario Básico, 
aunque no siempre se cum-
ple. Es el caso de la Ley de 
Promoción de la Accesibili-
dad, cuyo cumplimiento no 
se revisa suficientemente ni 
se sanciona su incumplimien-
to. La solución es sencilla: 
implementar los mecanismos 
necesarios para que no se lle-
ve a cabo ninguna actuación 
sin cumplir la legislación vi-
gente.

Carencias sanitarias
COCEMFE Asturias valora 

positivamente las actuacio-
nes de la Consejería de Salud 
y Servicios Sociales en ma-
teria de prevención y detec-
ción precoz, pero es necesa-
ria una mejora en la atención 
sanitaria de toda la población 
con discapacidad, pues exis-
ten discapacidades y patolo-
gías como Parkinson, Fibrosis 
Quística, Esclerosis Múltiple, 
Fibromialgia y Lupus que se 
diagnostican con mucho re-
traso en el tiempo y no hay 
especialistas ni médicos de 
referencia en todos los casos. 
Otra de las principales caren-
cias en materia sanitaria es la 

Principado de AsturiasPrincipado de Asturias
Organizaciones en pel igroOrganizaciones en pel igro

rehabilitación. Consciente del 
problema, la Confederación 
colabora desde 2004 con el 
Gobierno del Principado para 
proporcionar a cerca de 450 
personas un tratamiento re-
habilitador continuado. 

Colaboración para la 
inserción laboral

Asturias destaca por contar 
con el movimiento asociativo 
para la orientación e inserción 
laboral.Por ello, COCEMFE As-
turias es la entidad de refe-
rencia en materia de empleo 
para las personas con disca-
pacidad, al ser reconocida por 
el Servicio Público de Empleo 
asturiano como entidad cola-
boradora especializada, lo que 
le permite gestionar el progra-
ma OPEA (Orientaciones para 
el empleo y autoempleo), el 

Inauguración del Centro de Atención 
Integral de COCEMFE Asturias
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programa de formación para el empleo y el progra-
ma de acompañamiento SILPRO. 

Amplio repertorio de recursos
Entre las ayudas y servicios más destacables se 

encuentran el Servicio de Ayuda a Domicilio del Go-
bierno del Principado, el Servicio de Teleasistencia 
prestado por los servicios sociales municipales, el 
programa de apoyo para favorecer la permanencia 
del colectivo en su propio entorno, y el Centro Asesor 
de Ayudas Técnicas.

COCEMFE Asturias inauguró en 2009, con la pre-
sencia de la Reina Doña Sofía, el Centro de Aten-
ción Integral para Personas con Discapacidad Física 
y Orgánica Gravemente Afectadas, gestionado por 
la Fundación Iniciativas, con un total de 21 plazas 
residenciales y 30 de Centro de Día. Un año antes, 
la entidad puso en marcha otro recurso pionero, el 
Centro de Día para personas con discapacidad física 
y orgánica; y desde 2004 COCEMFE-Asturias gestio-
na en La Felguera (Langreo) una vivienda tutelada.

Una agencia exclusiva de discapacidad
Como muestra del compromiso del Gobierno del 

Principado con este sector creó en 2007 la Agencia 
Asturiana para la Discapacidad, para elaborar y co-
ordinar planes y programas transversales dirigidos 
a lograr su completa integración. Trabaja estrecha-
mente con el movimiento asociativo en actuaciones 
como el Plan Autonómico de Accesibilidad y Atención 
Integral a personas con Discapacidad, el primer cen-
so asturiano sobre discapacidad, que detectó un to-
tal de 124.613 personas con discapacidad en 2009.

Turismo accesible
Lo primero que pueden hacer las personas con dis-

capacidad que quieran disfrutar del ocio en el Princi-
pado es acudir a la Oficina Técnica de Accesibilidad 
de COCEMFE Asturias, donde obtendrán información 
puntual de los recursos accesibles en la región. Asi-
mismo, pueden consultar numerosas guías turísticas 
dirigidas a personas con discapacidad o dirigirse a 
la Asociación APTAA para realizar actividades depor-

tivas, de ocio y 
de aventura, así 
como rutas gas-
tronómicas y cul-
turales.

Una vez que se 
garanticen y me-
joren las partidas 
económicas que 
c o r r e s p o n d e n 
al colectivo y a 
la viabilidad del 

movimiento asociativo, el futuro de las personas con 
discapacidad será seguir luchando por conseguir  una 
atención adecuada, la mayor autonomía posible, una 
mayor presencia y participación en todos los campos 
y una vigilancia constante del cumplimiento de las 
leyes que recogen sus derechos.

Noemí Martín González,
Consejera de Bienestar Social 
y Vivienda del Principado 
de Asturias

¿Cuál es la situación de las personas depen-
dientes en el Principado de Asturias?
En Asturias hay 15.138 personas con de-
pendencia de grados III y II, de ellas 10.936 
reciben prestaciones o servicios y 4.202 están 
en el proceso de firma del Plan Individual de 
Atención. En el último año, en el que Izquier-
da Unida, se hizo cargo de la Consejería, he-
mos reducido a diez meses el tiempo medio 
de tramitación, nuestro objetivo es acercarnos 
a final de año a los seis que recoge la Ley.

¿Cómo está afectando la crisis económica a 
las personas con discapacidad?
La crisis económica afecta a todos los secto-
res de la población pero más a este colectivo 
con mayores dificultades para incorporarse al 
mercado laboral. La Ley del Salario Social de 
Asturias, al garantizar unos ingresos mínimos 
se ha convertido en una herramienta 
eficaz para luchar contra las conse-
cuencias de la crisis económica.
¿Se repiten en 2010 los recortes en 
las subvenciones a organizaciones 
de discapacidad?
La política de discapacidad que de-
sarrolla la Consejería no se centra 
únicamente en la convocatoria de 
subvenciones, son un complemen-
to de todo lo demás. No se puede 
hablar de recortes aunque no hemos 
podido incrementar todo lo que nos 
gustaría la partida de subvenciones. Este año 
nuestra prioridad es garantizar la prestación 
de servicios, frente al desarrollo de otros pro-
gramas que en el actual contexto económico 
son necesarios pero no prioritarios.
¿Qué posibilidades tienen las propuestas de 
COCEMFE Asturias? 
La mayoría de sus propuestas han sido aten-
didas y resueltas, como la adaptación de  los 
convenios a la nueva Ley de Contratos de la 
Administración o la financiación de las obras 
de adecuación de los locales del futuro Cen-
tro de Servicios Múltiples de Oviedo aportan-
do 100.000 euros. Aún nos queda mucho por 
hacer, pero en poco más de 14 meses hemos 
avanzado sustancialmente en dar respuesta 
a las necesidades de los colectivos de disca-
pacidad, porque nuestro objetivo también es 
ofrecer una atención adecuada a las personas 
que más lo necesitan
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Coca-Cola, la mayor compañía de bebidas 
del mundo y líder mundial en bebidas re-
frescantes y zumos, ha llegado a un acuer-
do con COCEMFE que ha posibilitado la  
puesta en marcha del proyecto “Alfabeti-
zación Tecnológica y Mejora de la Em-
pleabilidad de Mujeres con Discapacidad 
residentes en la zona sur de la Comuni-
dad de Madrid”, que acaba de finalizar 
con excelentes resultados su primera fase de 
ejecución.
La multinacional, que lleva establecida 
desde 1953 en España, (aunque ya en los 
años 20 era posible encontrar producto en 
algunas regiones)  ha mantenido durante 
todos estos años un fuerte compromiso con 
la sociedad, creando, fomentando y apoyan-
do iniciativas de interés en los más diversos 
ámbitos. Este acuerdo es una muestra de di-
cho compromiso por parte de la compañía.
El Proyecto “Alfabetización Tecnológica 
y Mejora de la Empleabilidad de Mujeres 
con Discapacidad residentes en la zona sur 
de la Comunidad de Madrid” interviene 
atendiendo a las variables que dificultan la 
plena participación social de las mujeres 
con discapacidad, y presta especial atención 
a aquellas que tienen una gran discapaci-
dad, son mayores de 45 años, paradas de 
larga duración o víctimas de la violencia 
machista.
COCEMFE ha valorado muy positivamente 
el desarrollo de la primera fase de ejecución 
del proyecto; éxito posibilitado por la impli-
cación de los agentes sociales y especial-
mente del  Ayuntamiento de Getafe, que 
lo ha apoyado públicamente y ha puesto a 
su disposición sus recursos técnicos, en-
marcándolo en el contexto del III Plan de 
Igualdad de Oportunidades de Mujeres y 
Hombres del municipio.
 Tras el trabajo desarrollado con las usua-
rias en el desarrollo de sus competencias 
socio-laborales y paralelamente en la sen-
sibilización del tejido empresarial, en 2010 
se espera consolidar definitivamente el 
proyecto con la inserción laboral de un alto 
porcentaje de las mujeres con discapacidad 
que ya participan de esta iniciativa.C
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Ana Vales Hidalgo 
es psicóloga y ha 

desarrollado  toda su 
carrera profesional traba-
jando con mujeres. Desde 

2007 en la Federación 
LUNA Andalucía. 

“Siempre quise 
trabajar en el ámbito 

social y desarrollar mi 
profesión desde una 

perspectiva feminista”. 
Y así ha sido.

D i s c a p a c i d a d  y  s e x u a l i d a d , 
i g u a l  a  p r e j u i c i o s

Texto: Sheila Martínez 
Fotos: Archico COCEMFE

¿Cuál diría que es la situación de las mujeres con discapaci-
dad con respecto a sus derechos sexuales?
Es de vulneración absoluta, porque en pleno siglo XXI, no hay adap-
tación universal de los servicios de salud sexual, no tienen acceso a 
una educación sexual, no siempre pueden elegir libremente tener o 
no pareja o tener o no descendencia. 
¿Siente que perduran los mismos prejuicios que hace algu-
nas décadas atrás? 
En el fondo siguen persistiendo los mismos prejuicios, ahora bien, la 
forma en que se formulan y se perpetúan ha cambiado radicalmente 
a estrategias más sutiles y políticamente correctas. Al final es resul-
tado de reducir la sexualidad a una actividad heterosexual, basada 
en el coito vaginal y con predominio del pene como eje central. 
¿Cuáles son esos prejuicios, mitos o creencias?
Tres expresiones, muy conocidas y manifestadas por las mismas 
mujeres con discapacidad, resumen estos prejuicios: asexuadas, 
eternamente niñas y potenciales reproductoras de la anormalidad.  
Esto implica la creencia de que las mujeres con discapacidad no 
tienen deseos, no van a poder dar y obtener placer sexual y no es-
tán capacitadas para ejercer el tradicional rol de madre asignado e 
impuesto a las mujeres.

¿Suelen vivir de forma diferente la sexualidad los hombres 
que las mujeres con discapacidad?
Cada persona vive su sexualidad de una forma única. Partiendo 
de esta base es posible observar que a los niños y hombres con 
discapacidad se les promueve más desde la familia y los entornos 
cercanos la demostración de deseos, el disfrute de las relaciones 
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sexuales e, incluso, en algunos casos se potencia el tópico del “ma-
chito”. En cambio se ningunea la sexualidad de las niñas y mujeres 
con discapacidad.

¿A qué problemas concretos se enfrentan?
Un grave problema, es la creencia de que son “mercancía dañada” y, 
por tanto, abusar de ellas es menos grave o más justificable. Detrás 
subyace la idea de que tienen menos dignidad. Junto a esto, la falsa 
creencia de que van provocando sexualmente para compensar su 
falta de atractivo supone un factor de riesgo para ser víctimas de 
violencia sexual. 
Finalmente para muchas mujeres con discapacidad gravemente afec-
tadas o con discapacidad intelectual, el riesgo viene de la dificultad 
para distinguir cuándo los contactos físicos son abuso y cuándo son 
producto de atenciones y cuidados, sobre todo porque son educadas 
en la idea de que han de obedecer  a quien les cuida, que siempre 
hará lo mejor para ellas. 

¿Cómo se abordan profesionalmente estos problemas?
Desde Federación LUNA se están desarrollando talleres y grupos de 
mujeres con el objetivo principal de acercar una idea de sexualidad 
más amplia y positiva, que integra mente y cuerpo. Se da relevancia 
a la experiencia y saberes de  las mujeres en primera persona y al 
enriquecimiento mutuo.  

En cuanto a la maternidad, ¿Cree que hoy día una mujer con 
discapacidad puede decidir libremente sobre un aspecto tan 
personal como éste?
Cada vez más mujeres con discapacidad están tomando las riendas 
de sus vidas y tomando el control, también, de su derecho a la ma-
ternidad. Pero aún hoy persisten muchos casos de interrupciones 
de embarazo y esterilizaciones forzadas, así como obstáculos para 
la maternidad mediante adopción o acogimiento.  Aparte de 
ello faltan recursos y servicios de apoyo a la maternidad, es-
pecíficos para mujeres con discapacidad, pero también para 
todas las mujeres que quieran 
ser madres. 

¿Cree que existe una buena 
información sobre sexuali-
dad  para este colectivo?
Creo que si bien la informa-
ción sexual es importante en 
este sentido  es mucho más 
relevante y carencial la edu-
cación sexual en su sentido 
más amplio y democrático. La 
educación de los afectos, el 
aprendizaje del amor propio, la práctica en el manejo de las 
emociones... son contenidos educativos que son sexualidad 
y no se trabajan en la escuela, en la familia ni en los contex-
tos de desarrollo más inmediato. El acceso a la información, 
con mayores o menores dificultades, es posible aún cuando, 
desde mi punto de vista, muchas mujeres con discapacidad 
encuentran barreras específicas, relacionadas con los prejui-
cios que antes se han comentado. 

Un mensaje para aquellas mujeres con discapacidad que nos 
están leyendo…
En primer lugar que acudan a las organizaciones de personas con 
discapacidad, especialmente de mujeres con discapacidad, si existen 
en su entorno de residencia. El intercambio, análisis y reflexión en 
grupo de mujeres que comparten situaciones comunes es un buen 
modo de superar miedos y responder preguntas. Por otra parte, aun 
cuando todavía falta especialización en género y discapacidad en la 
práctica de la sexología, obviamente son profesionales que tienen las 
herramientas para dar respuesta a estas demandas. 

“Un grave 
problema 
es la creencia 
de que son 
‘mercancia 
dañada”
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“Aún 
persisten 
casos de 
esterilizaciones 
e interrupiciones 
de embarazo 
forzadas”

Ana Vales, psicóloga de LUNA 
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Proyecto Nessun Dorma
El navegante Marco Enric Bou ha 
iniciado un viaje, de aproximada-
mente dos años, alrededor del mundo 
con el Nessun Dorma, un velero 
construido íntegramente en la Costa 
Brava, en los astilleros Pita Yachts de 
Pau. La iniciativa tiene la particula-
ridad que el Nessun Dorma ha sido 
diseñado y adaptado para personas 
con movilidad reducida, de manera 
que se convierte en un ejemplo para 
hacer turismo accesible.
Con esta acción, la Costa Brava se 
dará a conocer en Nueva Zelanda, 
Australia, África y América del Sur. Asimismo, se 
fomentará  la apuesta por un turismo más accesible.
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Sesiones de Tuppersex en Valencia
La Confederación de Personas con Discapacidad Física 
y Orgánica de la Comunidad Valenciana (COCEMFE 
CV) celebrará este año 
reuniones “tuppersex”, 
durante las cuales se am-
pliarán los conocimientos 
sobre sexo y erotismo, 
para orientar y ayudar en 
las relaciones sexuales de 
las personas con discapa-
cidad.
Es una de las novedades 
para el 2010 inclui-
das en el Programa de 
Educación Sexual de esta 
entidad, y en el que también se incluyen charlas, colo-
quios y talleres vivenciales. Las reuniones “tuppersex” 
pretenden ser “un instrumento práctico para ampliar 
los conocimientos sobre sexo y erotismo, en las que 
se podrá oler, tocar, saborear distintos productos”.

Solares por huertos urbanos
La Asociación Cívica Ciudad de Badajoz ha propuesto 
convertir los solares o vertederos que existen en la ciudad en 
huertos urbanos, una tendencia que se abre paso a buen ritmo 

en muchas ciudades euro-
peas y americanas.
La propuesta es crear una 
red de huertos urbanos 
de Badajoz, que denomi-
na Hurba, un programa 
participativo del propio 
ayuntamiento destinado 
a personas mayores y a 
personas con discapacidad, 
con un objetivo terapéuti-
co y social claro,  ya que  
mejora la actividad física 

de estas personas en su entorno, y  da una ocupación personal 
con trascendencia social, y también medioambiental.

Protagonistas de un documental
El documental “A volar”, coproducido por 
Canal Sur Televisión, muestra  la discrimi-
nación, sufrimiento y esperanzas de cuatro 
andaluces con discapacidad.
Miguel Rueda, el autista Daniel Romero, 
la afectada por esclerosis múltiple Mavi 
Rodríguez y Paquita Sáez, con secuelas de 
la poliomelitis, son protagonistas de sus 
propias historias de superación personal. 
El documental, rodado entre Arahal, Sevilla 
y Cádiz, ha sido presentado en el munici-
pio sevillano, después de su proyección 
en Málaga y la capital hispalense. Tras 
ser subtitulado al inglés y francés, se va a 
presentar en el festival de Marsella.
 

Un traje para volar
Aunque aún habrá que esperar algún 
tiempo para que el proyecto se materiali-
ce, la NASA ya está trabajando en un traje 
volador.
La Agencia Espacial estadounidense ha pre-
sentado el prototipo de avión personal, al 
que ha bautizado como Puffin, según infor-
ma el diario The New York Times. Puffin 
medirá algo más de tres metros de largo y 
pesará unos 136 kilogramos (sin piloto).
De momento, el traje volador sólo existe 
en las recreaciones de los ingenieros de la 
NASA. Cuando esté desarrollado podría 
utilizarse en misiones militares o para ope-
raciones rescate, y quien sabe si en el futuro 
los atascos ocurrirán en el aire.
El traje volador reúne dos características 
que le diferencian de los llamados ‘jet 
packs’ de los años 50 (una especie de mo-
chila dotada de un sistema de propulsión). 
En primer lugar, Puffin es totalmente au-
tónomo. El piloto tiene que meterse dentro 
del aparato. Además, ha sido diseñado para 
funcionar con motores eléctricos, lo que 
lo convierte en un vehículo relativamente 
silencioso, ligero y fiable, ya que este tipo 
de motor consta de menos partes que otros 
motores. El uso de energía eléctrica lo con-
vierte en un vehículo verde y sus creadores 
aseguran que su impacto medioambiental 
sería bajo.
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¡Imposible es nada, sólo adáptate!!

“Descendíamos el 
río Yuruaní en la sa-
bana venezolana, en 
un salto de 15 metros caí 
plano, el agua cuando caes 
a esa altura es dura como el 
cemento, y me rompí las ver-
tebras D12 y L1”. Así recuer-
da Antxón Arza, miembro del 
equipo de “Al filo de los im-
posible”, aventurero y empre-
sario, como fue el accidente 
que le dejó parapléjico.
 “Tuve la suerte de estar en 
compañía de un numeroso 
equipo de personas bien pre-
paradas que supieron lo que 
tenían que hacer, lo hicieron 
con destreza y me sacaron 
con vida”, añade. 
A partir de ese momento este 
aventurero incansable, co-
menzó una nueva vida. 

“Al principio no te lo crees, te 
parece un sueño pero poco 
a poco te vas haciendo a la 
idea. En el Institut Guttman 
de Barcelona (centro espe-
cializado en lesiones me-
dulares), me encontré con 
muchas más personas en mi 
misma situación y tarde o 
temprano la mayoría afronta-
mos la realidad de la misma 
manera, intentando rehacer 
la vida lo más normal posi-
ble”.
Y dicho y hecho. Este navarro 
no ha parado ni un momen-
to, ni ha dejado de practicar 
los deportes de montaña y 
el descenso en kayak (disci-
plina en la que es especia-
lista), que tanto le gustan. 
“Ahora voy rodando en vez 
de caminando, pero llego a 
muchos sitios con la ayuda 
de mi mujer, los hijos y los 

amigos. Montamos en pira-
gua, esquiamos, buceamos, 
viajamos… llevamos una 
vida bastante parecida a  la 
que llevábamos antes, ahora 
tenemos algunas limitaciones 
pero con la ayuda de un buen 
equipo puedes llegar casi a 
cualquier sitio”, afirma Arza.

Experiencias inolvidables
Antxón Arza es miembro del 
equipo de Al Filo de lo Impo-
sible, un programa de do-
cumentales  que tiene como 
temática común la aventura 
y la exploración de lugares 
salvajes y de alto riesgo de 
la Tierra, como la escalada 
de cimas de más de 8000 
metros, la exploración de los 
casquetes polares, travesías 
en vuelo libre o el buceo a 
grandes profundidades. 
Con ellos, muchas horas, 
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Texto: Sheila M.
Fotos: Antxón Arza
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¡Imposible es nada, sólo adáptate!!

aventuras, emociones y sen-
saciones. Pero siempre hay 
una entre todas que marca 
y en el caso de Arza  es “el 
descenso del río Indo en Pa-
kistán, sin ninguna duda”. 
“Elegimos el mes de abril 
porque el caudal debía ser 
adecuado y el tiempo seco, 
no dejó de llover en todo el 
mes y nos encontramos con 
un río que parecía el mar, 
fue un descenso emocionan-
te y trepidante rodeado de 
un paisaje de dimensiones 
inconmensurables, Pakistán 
en Urdú significa ‘Tierra de 
los Puros’ y realmente son 
auténticos. Los Balties son 
gente dura, arraigada a sus 
tradiciones y consecuente con 
sus ideas”, recuerda.
Actualmente el contacto 
continúa, “hemos comparti-
do mucho, y eso une” y las 

ideas para nuevos reportajes 
también. “Ahora estamos con 
un nuevo proyecto de depor-
te para personas con disca-
pacidad en Jordania para el 
otoño próximo, posiblemente, 
pero de momento es sólo una 
idea”, indica Arza. Y es que 
cómo el mismo dice “hay que 
tener diez planes para que al 
menos uno salga adelante”.

Empresario de éxito
Pero por si no fuera poca 
toda esta actividad deportiva 
y aventurera, Antxón Arza, 
dirige, desde 1987, la em-
presa Urkan Kayak de venta 
de piraguas y accesorios. 
Pioneros en importar kayaks 
de polietileno cuando todo el 
mundo navegaba en piraguas 
de fibra de vidrio, se han 
convertido con el paso de los 
años en el mayor distribuidor 

de la Península Ibérica. “Poco 
a poco fue creciendo la de-
manda del mercado y hoy en 
día somos el mayor distribui-
dor de piraguas de la Penín-
sula. En Urkan Kayak somos 
un equipo que trabajamos 
con ganas y que generamos 
nuevas vías de desarrollo”, 
destaca orgulloso.
Dos facetas, la de aventurero 
por un lado y la de empre-
sario por otro, que ni antes 
de su accidente ni ahora han 
sido excluyentes para este lu-
chador.  Según Arza, “almor-
zar en el campo después de 
haber hecho algo de ejercicio, 
eso es sin duda lo que más 
me gusta, pero también dis-
fruto estudiando, escuchan-
do y  pensando, buscando 
nuevos caminos, madurando 
ideas que llevar a cabo en 
Urkan Kayak”.

Antxón Arza 
es un apasionado 
de los deportes 
de aventura
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Carlos Susias, Presidente de EAPN

¿Qué es EAPN?
Es una coalición de entidades sociales que trabajan 
y se relacionan en Red. Su estructura es Europea, 
Nacional y Regional. Somos una ‘Red de Redes’

¿En qué va  a consistir el año El Año Europeo 
de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión social?
Es, sobre todo, un año de evaluación e impulso. Eva-
luación para afrontar el análisis de lo que ha sido la 
“Estrategia de Lisboa 2000/2010” y ver cómo se han 
cumplido los objetivos previstos; y de impulso por 
significar el diseño y arranque de una nueva estra-
tegia para Europa, que todos llamamos la “Agenda 
Europa 2020”.

¿Queda mucho por hacer?
Sí, pero se ha hecho mucho y en gran medida gracias 
a las aportaciones de las Entidades Sociales. En Es-
paña, el proceso de articulación del Tercer Sector de 
Acción Social ha avanzado mucho, nos queda mu-
cho, pero hay que reconocer el esfuerzo realizado.

¿Cree que en este año cambiaran muchas cosas?
Este nuevo periodo es distinto, pues la arquitectura 
de la UE ha cambiado y se abre un nuevo periodo 
que sin duda estará marcado por las consecuencias 
de la crisis económica. 

¿Cuál es la situación actual?
En estos momentos se están 

elaborando los docu-
mentos que van a ser 
aprobados al final de 
la presidencia españo-
la, por lo que estamos 
inmersos en los trabajos 
de conseguir que los 
mismos sean lo más 
cercanos a las aspiracio-
nes de las Entidades 

“Hemos mejorado mucho, 
pero no podemos descuidarnos”

Sociales Europeas y Españolas. Antes de la crisis ya 
teníamos un 20% de pobreza relativa en España (que 
no se ha reducido en los años de mayor prosperidad 
de nuestro país), y ahora tenemos 4.000.000 de des-
empleados, pero antes de la crisis había 2.000.000, 
es decir, no hay que regresar a donde estábamos.

¿Alguna situación concreta que le haya 
impresionado?
El ver como los mismos responsables que nos 
decían, en los momentos de mayor crecimiento de 
nuestra historia, que había que esperar para hacer es-
fuerzos en políticas de inclusión social, en época de 
crisis encontraban recursos para dedicarlos a otros 
sectores y, sin embargo, siguen sin encontrarlos para 
las personas en situación de más vulnerabilidad.

¿La crisis actual puede retrasar muchas de las 
aspiraciones?
Posiblemente sí, y en muchos casos será normal, 
pero también es una oportunidad de redefinir e im-
pulsar nuevas actuaciones y estrategias. 

Los europeos y en especial los españoles ¿Esta-
mos concienciados con los temas de pobreza 
y de discapacidad?
La respuesta no puede ser conjunta. Si hablamos 
de pobreza, vemos una altísima sensibilidad en la 
pobreza vinculada a países terceros –donde es lace-
rante- pero si hablamos de la pobreza en nuestro país 

vemos que existe un serio problema de invisibilidad 
de la misma.

¿Qué pueden hacer los ciudadanos de forma 
individual?
Mucho y bueno. Si una persona se quiere implicar en 
mejorar la vida de sus prójimos, de sus vecinos, de 
personas en situación de desventaja, no tiene que ha-
cer trabajos hercúleos, lo tiene fácil, puede ponerse 
en contacto con una gran cantidad de organizaciones 
sociales que trabajan en su entorno.

¿La erradicación de la pobreza y la exclusión 
social son una utopía o pueden convertirse en 
realidades?
Se puede convertir en una realidad, para ello es 
necesario contar con instrumentos claros y eficien-
tes de participación social, es necesario tener una 
estrategia clara de cohesión social donde se trabaje 
la inclusión activa. Y por supuesto con una tempo-
ralización que sea osada, pero creíble.Si queremos, 
podemos.

“Si queremos, podemos”“Si queremos, podemos”
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Concepción Irala, tiene 53 años, padece una atrofia mus-
cular degenerativa  y desde hace ocho años vive en el 
Centro de Atención Integral que Fundación COCEMFE 
tiene en Madrid. Su vida, día a día, sueños e ilusiones 

han sido reflejados en un cortometraje con un objetivo claro: 
informar y sensibilizar a la ciudadanía sobre distintos tipos de 
exclusión a través de casos reales narrados por sus propios prota-
gonistas. Su título, “Una vida más que digna”, todo un alegato.

 “Cuando me propusieron participar  no lo dudé un momento. 
Soy una persona participativa, que me gusta colaborar y me gustó 
la idea, se trata de una oportunidad muy buena para que la gente 
conozca nuestra situación, en este caso de una persona como 
yo, que tiene una discapacidad, sin victimismos ni sensiblerías”, 
explica  Conchi, como la llaman sus amigos. Una experiencia 
inolvidable para esta madrileña que repetiría “encantada”.
El cortometraje se enmarca dentro del  proyecto europeo  “A 
Favor de la Inclusión Social, integrACTÚA”  desarrollado por 
la Fundación Luis Vives y la Red Europea de Lucha contra la 
Pobreza y la Exclusión Social (EAPN España) en nuestro país. 
Entre sus objetivos se encuentra dar la oportunidad a colectivos 
en exclusión de contar de primera mano sus experiencias, con el 
apoyo de un profesional y de difundirla entre la sociedad.
“Tanto la gente de Fundación Luis Vives como de EAPN, así 
como los chicos que grabaron el corto, me han tratado fenomenal. 
Me ha servido como terapia, ya que he tenido que contarles mi 
vida para poder preparar el guión y hacerlo en voz alta, compartir 
esa intimidad con otras personas, da un poco de reparo, pero al 
final lo hice y  me ha venido muy bien”, apunta Conchi.
El proyecto se completa con un segundo  cortometraje, “Lu-
char es vivir”, protagonizado por tres personas con perfiles muy 
diferentes pero con un nexo común, han vivido una situación de 
exclusión social pero han conseguido salir de ella a fuerza de 
luchar. Ambos trabajos han conformado un documental que se 
presentó en el acto-exposición “España IntegrACTÚA”. También 
se proyectará en los actos que se celebren en España durante este 
año con motivo de la celebración  del “Año Europeo contra la 
Pobreza y la Exclusión Social”
Estrella de cine por un día
Para la elaboración del corto, dirigido por Dácil Pérez de Guz-
mán, se mantuvieron dos reuniones con Conchi. Una primera para 
que los miembros de Fundación Luis Vives, así como los estu-
diantes del IES Pradolongo, encargados de la grabación del corto, 
conociesen a la protagonista  y su historia, y una segunda en la 
Academia de Cine de Madrid, ya con la directora, para juntos 
trazar el guión y la idea a transmitir. 
La última parte y la “más emocionante”, la grabación de la histo-
ria. Dos días de rodaje para mostrar en siete minutos de metraje 
cómo es un día en la vida de Conchi, cómo afronta una persona 
con discapacidad su rutina diaria y siete minutos también para 
comprobar que pese a esa discapacidad “somos iguales, personas 
normales con los mismos sueños e ilusiones que cualquier otra”.
Según destaca Conchi, “todo lo que sea contar de primera mano 
una experiencia personal, no interpretada por actores, siempre lle-
ga al espectador  mejor, si encima se aborda y se muestra de una 
forma bonita, como ha sido el caso, mejor todavía”. “Creo que el 
mensaje que queremos transmitir llega al espectador y no es otro 
que la gente se conciencie y luche por la integración”, añade.

“Una vida más que digna”
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¿Por qué ha decidido dedicarse 
a  niños y adultos con problemas 
neurológicos?
Trabajo con personas con daño ce-
rebral adulto (ictus o traumatismo 
craneoencefálico) e infantil (parálisis 
cerebral, enfermedades raras). Decidí 
abarcar este campo porque me tocó 
muy de cerca en mi ambiente fami-
liar, la recompensa es muy grande y 
muy gratificante.

¿Cómo responden al tratamiento? 
Cuando trabajas con pacientes con 
estas patologías en muchas ocasiones 
no sabes como van a responder al 
tratamiento o cual es el más eficaz. 
En general me planteo objetivos a 
corto plazo, se crea mucha compli-
cidad entre el niño y el fisio, o el 
adulto y el fisio, es necesaria una 
colaboración mutua para que el trata-
miento funcione. Mi meta es conse-
guir la mayor autonomía para el niño 
o paciente y sobretodo mejorar su 
calidad de vida.

¿Algún caso complicado? 
Hay muchos casos complicados, a ve-
ces no solo por la patología que pre-
sentan sino por el ambiente familiar, 
en muchas ocasiones se requiere una 
colaboración máxima de la familia 
y no siempre se consigue. Los casos 
más complicados y difíciles quizás 
sean los que más satisfacciones dan 
cuando conseguimos lo que quere-
mos.

¿Un momento gratificante? 
Siempre que ves alguna evolución 
por pequeña que sea es gratificante, 
una sonrisa en los niños o en un adul-
to que empieza a caminar cuando es-
taba en silla de ruedas son situaciones 
gratificantes y difíciles de explicar.

¿Es imprescindible la fisioterapia 
para estos casos? 
En el tratamiento de niños con paráli-
sis cerebral o cualquier patología neu-
rológica, la fisioterapia es imprescin-
dible pero no es el único tratamiento.

 
¿En España somos conscientes de 
lo necesario de estos tratamientos? 
Actualmente sí, hay mucha informa-
ción y hoy en día los niños con pro-
blemas neurológicos tienen muchas 
expectativas de vida y de evolucionar 
con un tratamiento adecuado. Mejo-
ran mucho su calidad de vida y la de 
sus familias.
El problema es que muchos de estos 
tratamientos  son privados y no todas 
las familias tienen  acceso a ellos.

¿Un buen tratamiento es la clave 
para muchos de sus problemas? 
Más que un buen tratamiento, hay 
que empezar cuanto antes el trata-
miento, es decir, si tenemos un niño 
con parálisis cerebral recién nacido se 
comienza su tratamiento en muchas 
ocasiones en la incubadora del hospi-
tal o en las primeras semanas de vida. 
Siempre que se sufre un daño neuro-
lógico hay que intentar estimular y 
tratar ese cerebro cuanto antes.

¿Cómo se sienten después de su 
trabajo? 
Me encanta mi trabajo. No sabría 
explicar lo que se siente cuando ves 
conseguidos tus objetivos en un trata-
miento así. Hay mucha complicidad, 
son tratamientos muy largos, meses e 
incluso años, al final se crean lazos de  
cariño y muchos sentimientos, traba-
jo con personas que te dan lo que tu 
das.

Habrá tenido contacto con muchas 
de las familias de sus pacientes, 
¿Cómo lo viven? 
En general al principio es difícil y ne-
cesitan un tiempo de asimilación de la 
situación pero tengo la suerte de tra-
bajar con familias muy involucradas 
en el tratamiento de sus pacientes, y 
al final ellos lo viven como una situa-
ción lo más normalizada posible den-
tro de sus posibilidades.

Una evolución por pequeña 
que sea siempre es gratificante

Vanessa Oquina es fisioterapeuta. Enamorada de su trabajo, ayuda 
día a día a pequeños y adultos a superar graves problemas neuroló-
gicos y enfermedades raras. Conoce de cerca el desasosiego de las 
familias y el ansia de superación de sus pacientes. En la actualidad 
es la Directora del CENTRO KINAXIS especializado en  fisiotera-
pia, podología y psicología.

“Siempre 
que se 
sufre un 
daño 
neurológico 
hay que 
intentar 
estimular 
y tratar ese 
cerebro 
cuanto antes”

Texto: Lola SilvaTexto: Lola Silva
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El Asedio
Cádiz, 1812. Una ciudad 

fascinante, liberal y culta, 
abierta al mundo, pero 
arrasada por la Guerra 
de lndependencia.  
La historia de varios 
personajes y una 
ciudad donde, a modo 
de piezas de ajedrez 
sobre un tablero pe-
ligroso, todos esos 
hilos se relacionan 
entre sí, escrita 
por Arturo Pérez 
Reverte 
(Alfaguara, 2010).

El Impacto de la crisis económica 
en las personas con discapacidad y sus familias

A través de esta obra, publicada por el CERMI en su colección Cermi.
es, se podrán conocer  las principales características de la población 
con discapacidad frente a la crisis económica,  basadas en datos ac-
tuales, para poder extraer enseñanzas que puedan ayudar 
a conocer y minimizar sus efectos negativos, así como plantear me-
didas y actuaciones que puedan permitir superarla. (Grupo editorial 
Cinc, 2009).

La elegancia 
del erizo

En el número 7 de la Rue 
Grenelle, un inmueble 
burgués de París, nada 
es lo que parece. Paloma, una 
solitaria niña de doce años, y Renée, la 
inteligente portera, esconden un secre-
to. La llegada de un hombre misterioso 
propiciará el encuentro de estas dos 
almas gemelas. Una novela optimista, 
un pequeño tesoro que nos revela cómo 
sobrevivir gracias a la amistad, el amor 
y el arte, de Muriel Barbery (Seix Barral, 
2010).
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¿Cómo describiría la sensación de pilotar un 
coche Indy? Es increíble. Sinceramente pensé que 
me costaría la adaptación, pero no fue así. En el pri-
mer entrenamiento ya entendí que todo funcionaba 
de modo diferente a Europa y parece que te encuen-
tres en otro mundo.
¿Hay demasiada tensión en la carreras? La ten-
sión no existe. Eso lo provoca uno mismo y tu elijes 
si quieres provocártela o no.
¿Tiene algún maestro, un referente en el mundo 
de las carreras? El mejor maestro que uno puede 
tener es ser uno mismo, porque a veces todo parece 
muy difícil, pero cuando utilizas un poco el “coco” 
te das cuenta lo fácil que es todo y lo difícil que lo 
hacemos.
¿El hecho de ser la primera mujer le ha dado 
algún problema? No he sido la primera mujer. Ya 
las mujeres han abierto camino y en este deporte 
cada vez se demuestra más que las mujeres también 
estamos al mismo nivel y que la habilidad no es 
cuestión de sexos.
¿Conducir es “cosa de hombres”? Conducir es cosa 
de “humanos” 
El camino no habrá sido fácil ¿Ha querido tirar la 
toalla alguna vez? Ha habido algunas veces que me 
he hasta mareado y he pensado que no podría salir de 
esa... ¡Pero aquí estoy luchando!
¿Qué es lo peor en la vida de un piloto? Querrás 

Comienza a competir en karts a los10 años. A los 12 años se clasifica 
tercera en la categoría Yamaha del Campeonato de la Comunidad 
Valenciana, y a los 13 años queda séptima en el Campeonato Nacional. 
Fue en el 2007 cuando llega a la Fórmula 3 y compite en la Copa de 
España, subiendo al podio 3 veces. En 2009 ficha por el equipo GTA 
Motor, debuta en las LE MANS. Gracias a la empresa de eventos 
deportivos ASAP, este año ha dado el salto a los Estados Unidos. ASAP 
ha llegado a un acuerdo para que la piloto española compita con el 
equipo Andersen Racing para disputar las Indy Lights, una categoría 
de formación muy ligada a la IndyCar. Aficiones: deporte de todo tipo

Bebida: strawberry smoothie
Comida: frutas del bosque
Un lugar: San Petersburgo
Un libro: The Power of Now
Un momento: el ahora

decir... ¿Qué es lo mejor 
de un piloto en la vida? 
¿Y lo mejor? ¡Todo es 
mejor!
¿Conoce alguna persona 
que sufra algún tipo de discapacidad? Sí, conozco 
a una persona que admiro y considero mi “ídolo”. No 
solo es que luche cada día por conseguir sus objeti-
vos, si no que los consigue y encima gana a todos.
¿Cree que están lo suficientemente apoyados por 
la sociedad? Depende de qué tipo de persona les 
toque. Hay algunos que ni se dan cuenta la persona 
que tienen delante, y hay otros que les valoran como 
realmente se merecen.
Usted es un ejemplo de superación ¿Qué le diría 
a las personas con una discapacidad en este 
sentido? Que realmente no existe ninguna 
“discapacidad”. Todos somos iguales. 
¿Qué hace para relajarse de tanta velocidad? 
Ir despacio.
¿Cuáles son sus objetivos, tanto vitales como 
profesionales? Seguir creciendo cada día como 
persona y piloto.
¿Un sueño? Ser mejor persona
¿Qué es lo que realmente le hace feliz? Saber que-
rerme y poder contar con una mano entera la gente 
que me quiere.

Carmen Jordá: Una piloto española en EEUU

Carmen Jordá: Una piloto española en EEUU
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II Concurso de Fotografía Digital ASEM
La Federación Española de Enfermedades Neuromusculares (Fe-
deración ASEM) organiza la 2ª Edición del Concurso de Fotografía 
Digital “Tú eres la fuerza que nos impulsa”.
Este año, con motivo de la celebración del I Día Nacional de las 
Enfermedades Neuromusculares el 15 de noviembre, el tema del 
certamen está centrado en el mundo de las personas que padecen una 
enfermedad neuromuscular y su entorno. Se pueden enviar fotos en 
las que se reflejen diferentes momentos cotidianos de las personas afectadas: 
dificultades, logros, superación, participación asociativa, vida familiar, laboral, 
ocio, etc.
Este concurso va dirigido al público en general, tanto a pacientes afectados por 
una enfermedad neuromuscular, sus familias y cuidadores, como a personas 
que tengan una especial sensibilidad con los temas que afectan a las personas 
con discapacidad física.

Visitas a la muralla de Ávila
Un total de 1.087 personas con discapacidad han hecho uso del 
tramo accesible de la muralla de Ávila desde su apertura en fe-
brero del año pasado. El mes con más visitantes fue el de junio, 
que superó las 800 visitas, seguido de mayo y agosto (66 y 92, 
respectivamente). En cambio, enero del presente año, con sólo 
dos usuarios, y febrero del 2009, con cinco, fueron los meses en 
los que menos personas con movilidad reducida  accedieron a la 
muralla por los tramos indicados. 

Se trata de un tramo visitable del 
adarve entre los Arcos del Carmen 
y el Puente, que incluye un elevador 
y una rampa para permitir el acceso 
de personas con discapacidad física. 
Este recorrido, de 508 metros de 
longitud, incluye un tramo de que 
permite a cualquier persona con 
discapacidad subir a doce metros 
de altura en el lienzo oeste de la 
muralla. 
A este trecho se suman dos puntos 
de información turística accesibles, 
equipados con maquetas tiflológicas 
hechas en bronce (adaptadas para el 
uso de personas ciegas) situadas en 
las puertas del Alcázar y del Rastro 
de dicho monumento. Con el lema 
‘Patrimonio accesible, patrimonio 
para todos’, el acceso, pionero en 
una infraestructura de estas caracte-
rísticas, fue presentado el día de la 
Solidaridad de las Ciudades Patrimo-
nio de la Humanidad. 

El plazo de presentación de trabajos 
será hasta el 31 de mayo de 2010 
y las fotografías se podrán enviar  
en formato CD por correo postal o 
presentarlas en persona en la oficina 
de ASEM (C/ Jordi de Sant Jordi, 
26-28 bajos, Barcelona 08027), o en 
algunas de las asociaciones miembro. 

Primera peña futbolística de 
personas con discapacidad
El Atlético de Madrid es el primer 
de club de fútbol que cuenta con una 
peña compuesta exclusivamente por 
personas con discapacidad. El partido 
ante el Osasuna, el pasado mes de 
marzo, sirvió al club colchonero para 
estrenar esta nueva agrupación, que 

ya cuenta con más de 40 aficionados 
y que tiene un padrino de lujo, en 
este caso Juan Manuel Montilla, “El 
Langui”.
Se estima que el 9 por ciento de 
la población española, más de 
3,5 millones de personas padecen 
alguna discapacidad, por lo que esta 
iniciativa era una necesidad, que la 
Fundación del Atlético ha querido 
paliar. Más allá de su propio sentido 
de animación, la peña colchonera 
colaborará activamente con el club 
en mejorar la accesibilidad al estadio, 
sus miembros realizarán charlas en 
centros escolares para concienciar a 
los más jóvenes sobre los retos dia-
rios que tienen que afrontar; acompa-
ñarán al equipo, etc.
Esta agrupación cuenta con el apoyo 
la Federación de Asociaciones de 
Personas con Discapacidad Física y 

Orgánica de la Comunidad de Madrid 
(FAMMA COCEMFE Madrid) y de 
la Consejería de Familia y Asuntos 
Sociales de la Comunidad de Madrid 
y de 
La iniciativa del Atlético, que ya ha 
llamado la atención de otros clubs 
como el Real Madrid, tiene su prece-
dente más reconocible en el “Liver-
pool Disabled Supporters Associa-
tion” (LDSA), la peña más numerosa 
con estas características que existe 
en el mundo. El LDSA cuenta con la 
presidencia también de una persona 
representativa, en este caso, una 
leyenda en “Anfield” como John Al-
dridge. Esta agrupación promueve la 
accesibilidad de los hinchas con dis-
capacidad, ayuda a los visitantes con 
movilidad reducida de otros clubes, 
opinan sobre la visión del campo, el 
aparcamiento o los aseos, etc.
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BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN
Deseo recibir en mi domicilio su Revista. Indicar:

□ Suscripción gratuita para particulares
     (presentando Certificado de Minusvalía)

□ Nueva suscripción 20 euros al año
     (IVA incluido)

□ Cambio de domicilio

Nombre y apellidos:..............................................................
Dirección:..............................................................................
C.P:............... Población:......................................................
Provincia:..............................................................................
Teléfono:...............................................................................

De acuerdo con lo establecido en la Ley Orgánica 15/1999 de Protección de Datos de Carácter Personal, 
le informamos que los datos personales que Ud. nos facil i te a través de esta solicitud, serán tratados automáticamente
en ficheros de COCEMFE, con la finalidad del envío de la revista.
El t itular de los datos se compromete a comunicar por escrito a la Compañía cualquier modificación que se produzca
en los datos aportados.
Ud. podrá en cualquier momento ejercer el derecho de acceso, rectif icación, cancelación y oposición en los términos
establecidos en la Ley Orgánica 15/1999.
El responsable del f ichero es COCEMFE, con domicil io en la calle Luis Cabrera, 63 - 28002 Madrid 

Remitir a: Redacción y Administración. Servicios Centrales de COCEMFE
C/ Luis Cabrera, 63 - 28002 MADRID Telf. 917 443 600
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El Consejo de Ministros ha aprobado  la Modificación 
del Código Técnico de la Edificación (Real Decreto 
314/2006, de 17 de marzo), a través del Real Decreto 
173/2010, que regulará con carácter de normativa básica 

estatal, las condiciones de accesibilidad y no discriminación de las 
personas con discapacidad para el acceso y la utilización de los 
edificios. 

Sirve por tanto de referente armonizador para toda la legislación 
autonómica dictada en la materia desde la promulgación de la Ley 
13/1982, de 7 de abril, de integración social de las personas con 
discapacidad, ya  que hasta ahora la existencia de diferentes leyes 
y reglamentos de ámbito autonómico sin un referente unificador 
se traducía en una multitud de diferentes criterios que ponían en 
cuestión la igualdad y la no discriminación entre las personas con 
discapacidad de diferentes comunidades autónomas.

El Real Decreto será de aplicación obligatoria a las obras de nueva 
construcción y a las de ampliación, modificación, reforma o reha-
bilitación de edificios existentes para las que se solicite licencia 
municipal de obras una vez transcurrido el plazo de seis meses 
desde la entrada en vigor del real decreto (11 de marzo de 2010).

Rampa elevadora en un edificio

MODIFICACIÓN DEL CÓDIGO 
TÉCNICO DE LA EDIFICACIÓN
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ASOCIACIÓN DE AMPUTADOS IBÉRICA GLOBAL (ADAMPI)
C/ Marqués de Riscal, 2-1º Esc.Int - 28010 MADRID
Teléfono 902 19 44 01 Fax 913 08 40 87
asociacion-nacional@adampionline.com http://www.adampionline.com

ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE CROHN Y COLITIS ULCEROSA
C/ Hileras, 4 - 4º, despachos 6 y 7 - 28013 MADRID
Teléfono 915 42 63 26 / 915 47 55 05 Fax 915 42 63 26
accuesp@accuesp.com http://www.accuesp.com

ASOCIACIÓN DE LUCHA CONTRA LA DISTONÍA EN ESPAÑA (ALDE)
C/ Camino Vinateros, 97 - 28030 MADRID
Teléfono 914 37 92 20 Fax 914 37 92 20
alde@distonia.org http://www.distonia.org

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE ESCLEROSIS LATERAL AMIOTRÓFICA 
(ADELA)
C/Emilia, 51 - 28029 MADRID
Teléfono 913 11 35 30 / 902 142 142 Fax 914 59 39 26
adela@adelaweb.com http://www.adelaweb.com

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE ESCLEROSIS MÚLTIPLE 
(AEDEM-COCEMFE)
C/ Sangenjo, 36 - 28034 MADRID
Teléfono 914 48 12 61 Fax 914 48 12 61
aedem@aedem.org http://www.aedem.org

ASOCIACIÓN NACIONAL DE HUESOS DE CRISTAL ESPAÑA O.I. (AHUCE)
C/ San Ildefonso, 8 - 28012 MADRID
Teléfono 914 67 82 66 Fax 915 28 32 58
ahuce@ahuce.org http://www.ahuce.org

ATAM
C/ Orotava, 4 - 28660 Boadilla del Monte - MADRID
Teléfono 917 09 80 00 Fax 917 09 80 21  info@atam.es  www.atam.es  

AUXILIA 
C/ Germán Pérez Carrasco, 65 - 28027 MADRID
Teléfono 91 407 33 01 Fax 91 408 93 16
satauxilia@terra.es http://www.auxilia.es

FEDERACIÓN NACIONAL DE ENFERMOS Y TRASPLANTADOS 
HEPÁTICOS (FNETH)
C/ Francisco de Quevedo, 11 - 5º A - 50013 ZARAGOZA
Teléfono 656 581 812  fneth@fneth.org http://www.fneth.org

FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE FIBROSIS QUÍSTICA
C/ Duque de Gaeta, 56 - 5ª pta. 14 - 46022 VALENCIA
Teléfono 963 31 82 00 Fax 963 318 208
fqfederacion@fibrosis.org http://www.fibrosis.org

FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE ENFERMEDADES 
NEUROMUSCULARES (FEDERACIÓN ASEM)
C/ Jordi de Sant Jordi, 26-28, Bajos - 08027 BARCELONA
Teléfono 934 51 65 44 Fax 934 08 36 95
asem15@suport.org http://www.asem-esp.org

FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE ASOCIACIONES 
DE ESPINA BÍFIDA E HIDROCEFALIA
C/ Pechuán, 14, Local 6 - 28002 MADRID
Teléfono 914 15 20 13 Fax 914 13 58 45
administracion@febhi.org http://www.febhi.org

FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE HEMOFILIA
C/ Sinesio Delgado, 4 Pabellón 16 - 28029 MADRID
Teléfono 913 14 65 08 Fax 913 14 59 65
fedhemo@hemofilia.com http://www.hemofilia.com

FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE LUPUS (FELUPUS)
C/ Lagunilla, 25, local 3 y 4 - 29012 MÁLAGA
Teléfono 952 25 08 26 Fax 952 25 08 26
info@felupus.org//felupus@felupus.org http://www.felupus.org 

FEDERACION ESPAÑOLA DE PADRES DE NIÑOS CON CÁNCER
Avda. Menéndez Pelayo, 41 - 3º Dcha. - 28009 MADRID
Teléfono 915 57 26 26 Fax 915 57 26 26
federacion.madrid@cancerinfantil.org http://www.cancerinfantil.org

FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE PARKINSON
Paseo Reina Cristina, 8, 3º B - 28014 MADRID
Teléfono 902 11 39 42/914 34 53 71 Fax 914 34 53 71
direccion@fedesparkinson.org http://www.fedesparkinson.org

FEDERACIÓN NACIONAL ALCER
C/ Don Ramón de la Cruz, 88 -Ofic. 2 y 3 - 28006 MADRID
Teléfono 915 61 08 37 Fax 915 64 34 99
federacion@alcer.org http://www.alcer.org

FRATERNIDAD CRISTIANA DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
(FRATER)
C/ Pedro Cerón, 17 - 35001 LAS PALMAS DE GRAN CANARIA
Teléfono 928 33 54 40 Fax 928 31 30 82
correo@fratersp.org http://www.fratersp.org
CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE FAMILIARES DE ENFERMOS DE 
ALZHEIMER Y OTRAS DEMENCIAS (CEAFA)
C/ Pedro Alcatarena, 13  Bajo - 31014 Pamplona - NAVARRA
Teléfono 948 174 517 / 902 174 517 Fax 948 265 739
ceafa@ceafa.es  http://www.ceafa.org

COORDINADORA NACIONAL DE ASOCIACIONES DE FIBROMIALGIA 
Y FATIGA CRÓNICA
C/ Rafaela Bonilla, 19 A - Local - 28028 MADRID
Teléfono 616 617 668 
coordinadorafmfc@confederacionfmfc.org

FEDERACIÓN DE ATAXIAS DE ESPAÑA (FEDAES)
C/ Mayas, 1 Urbanización Valparaiso - 47008 VALLADOLID
Teléfono 983 278 029 
sede.valladolid@fedaes.org http://www.fedaes.org

COORDINADORA NACIONAL DE ARTRITIS (CONARTRITIS)
C/ Cea Bermúdez,14 B, 2º A - 28003 MADRID -Teléfono 902 013 497 
Fax 915 358 807 webmaster@conartritis.org http://www.conartritis.org  

CONFEDERACIÓN ANDALUZA DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
FÍSICA Y ORGÁNICA (CANF-COCEMFE Andalucía)
C/ Alfarería, 126, A - 41010 SEVILLA
Teléfono 954 33 60 66 Fax 954 33 02 10
central@canfandalucia.org http://www.canfcocemfe.org
COCEMFE ASTURIAS
C/ Doctor Avelino González, 5 Bajo - 33211 Gijón - ASTURIAS
Teléfono 985 39 68 55 Fax 985 99 07 56
federacion@cocemfeasturias.es http://www.cocemfeasturias.es
COORDINADORA FEDERACIÓ BALEAR DE PERSONES 
AMB DISCAPACITAT 
Carrer de Vinyassa, 12 C Bajo - 07005 PALMA DE MALLORCA
Teléfono 971 77 12 29/971 49 87 77 Fax 971 46 02 76
coordina@coordinadora.es http://www.mallorcaweb.net/coordinadora
COCEMFE CANARIAS
Edificio de Usos Múltiples del Valle de Jinamar; Local 17 
(Antiguas Gerencias)  C/ Lomos de las Brujas, 1
35220 Valle de Jinamar - Telde - GRAN CANARIA
Teléfono 928 71 74 70 Fax 928 71 74 70
cocemfecanarias@terra.es http://www.cocemfelaspalmas.org
COCEMFE CANTABRIA
Av. Cardenal Herrera Oria, 63 interior - 39011 SANTANDER
Teléfono 942 32 38 56 Fax 942 32 36 09
cocemfe@cocemfecantabria.org http://www.cocemfecantabria.org
COCEMFE CASTILLA-LA MANCHA
Paseo de Merchán, 2 - 45003 TOLEDO 
Teléfono 925 28 52 75 Fax 925 21 08 05
cocemfeclm@cocemfeclm.org http://www.cocemfeclm.org
FEDERACIÓN DE ASOC. DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
FÍSICA Y ORGÁNICA DE LA COMUNIDAD DE MADRID 
(FAMMA COCEMFE Madrid) 
C/ Galileo, 69 Bajo Derecha - 28015 MADRID
Teléfono 915 93 35 50 Fax 915 93 92 43
secretaria@famma.org http://www.famma.org

COCEMFE NAVARRA
C/ Marcelo Celayeta, 75 - nAVE 2, 1ª Planta, oficina 50
31014 Pamplona - NAVARRA 
Teléfono 948 38 38 84 Fax 948 383 884 federacion@cocemfenavarra.es
COCEMFE EXTREMADURA
C/ Gerardo Ramírez Sánchez, s/n (Barriada de Valdepasillas) 
06001 BADAJOZ
Teléfono 924 220 750 Fax 924 243 720 presidente@cocemfebadajoz.org
CONFEDERACIÓN GALLEGA DE MINUSVÁLIDOS FÍSICOS
Rua Modesto Brocos, 7- 3 Bajo 
15704 Santiago de Compostela - A CORUÑA
Teléfono 981 57 46 98 Fax 981 57 46 70
correo@cogami.es http://www.cogami.es
COCEMFE LA RIOJA
C/ Boterías, 7 y 9  - 26001 LOGROÑO
Teléfono 941 20 43 69 Fax 941 20 43 70 info@lsb-larioja.org
FAMDIF COCEMFE MURCIA
C/ Mariano Montesinos, 14 Bajo - 30005 MURCIA
Teléfono 968 29 28 26 Fax 968 29 28 16
famdif@wanadoo.es http://www.famdif.org
COCEMFE COMUNIDAD VALENCIANA
C/ Poeta Navarro Cabanes, 12 Bajo - 46018 VALENCIA
Teléfono 963 83 25 34 Fax 963 83 25 34
cocemfe.cv@ono.com http://www.cocemfecv.org
COCEMFE CASTILLA LEÓN
C/ Plaza San Pablo, 6 - 34005 PALENCIA
Teléfono 979 744 614 Fax 979 745 840
federacionminu@gmail.com
COCEMFE CATALUÑA
C/ Vie Laietana, 57, 1º- 1ª - 08003 BARCELONA
Teléfono 933 011 565 - catalunya@cocemfe.es
COCEMFE ARAGÓN
C/ Concepción Saiz de Otero, 10 - 50018 ZARAGOZA
Teléfono 976 799 982 Fax 976 799 984 cocemfearagon@gmail.com
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COCEMFE - FAMA ALBACETE 
Centro de Atención a Grandes Discapacidades Físicas 
de COCEMFE FAMA. C/ Guadalajara, 1 - 02001 ALBACETE
Teléfono 967 24 66 52 Fax 967 24 80 41
cocemfe-fama@cocemfe-fama.com http://www.cocemfe-fama.com
COCEMFE ALICANTE
Cronista Joaquín Collía, 5, Bajo - 03010 ALICANTE
Teléfono 965 25 71 87 Fax 965 25 71 87
cocemfealicante@cominet.org http://www.cocemfealicante.org
FEDERACIÓN ALMERIENSE DE ASOC. DE PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD (FAAM)
C/ Granada, 190 Local D-2 Residencial “La Cartagenera”
04008 ALMERÍA
Teléfono 950 27 39 11 Fax 950 27 81 84
faam@faamalmeria.com http://www.faamalmeria.com
COCEMFE BADAJOZ
C/ Gerardo Ramírez Sánchez, s/n (Bda.Valdepasillas) - 06011 BADAJOZ
Teléfono 924 22 07 50 Fax 924 24 37 20
presidente@cocemfebadajoz.org http://www.cocemfebadajoz.org
FEDERACIÓN FRANCES LAYRET COCEMFE BARCELONA
C/ Vie Laietana, 57 , 1º - 1ª - 08003 BARCELONA
Teléfono 933 011 565
info@cocemfe-barcelona.es http://www.cocemfebarcelona.es
FEDERACIÓN DE ASOCIACIONES DE PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD FÍSICA DE BURGOS (FEDISFIBUR)
Avda. de Castilla y León, 22 - 2ª Planta (Ctro. Comercial Camino 
de la Plata) 09006 BURGOS -Teléfono 947 21 43 43 Fax 947 24 48 13
fedisfibur@yahoo.es http://www.fedisfibur.org
COCEMFE CÁCERES
Residencia Universitaria Polivalente
C/ Pierre de Coubertain, 5 - 10005 CÁCERES
Teléfono 927 23 90 66 / 28 Fax 927 23 81 18
admon@cocemfecaceres.org http://www.cocemfecaceres.org
FEDERACIÓN GADITANA DE PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD FÍSICA (FEGADI)
C/ Aurora, 44 - 11300 La Línea de la Concepción - CÁDIZ
Teléfono 956 17 14 23 Fax 956 76 07 32 
fegadilalinea@fegadi.org http://www.fegadi.org
COCEMFE CASTELLÓN
C/ Obispo Salinas, 14 - 12003 CASTELLÓN
Teléfono 964 23 40 85 Fax 964 23 98 51
administracioncocemfecs@cocemfe.es
COCEMFE CEUTA
C/ Capitán Claudio Vázquez. Edf. Reina. Portal 5 - Local 11 derecho
51002 CEUTA
Teléfono 956 52 20 91 Fax 956 50 27 61
silceuta@terra.es http://www.cocemfeceuta.blogspot.com
COCEMFE ORETANIA CIUDAD REAL
Travesía de Las Tercias, 4, Centro Social  
13250 Daimiel - CIUDAD REAL
Teléfono 926 85 49 28 Fax 926 85 49 28
cocemfeoretania@cocemfeoretania.es http://www.cocemfeoretania.es
FEDERACIÓN PROVINCIAL DE MINUSVÁLIDOS 
FÍSICOS DE CÓRDOBA
C/ María Montesori, s/n - 14011 CÓRDOBA
Teléfono 957 76 77 00 Fax 957 76 74 94
fepamic@fepamic.org http://www.fepamic.org
FAMS-COCEMFE SEVILLA
Polígono Hytasa. C/ Lino, 14 - 41006 SEVILLA
Teléfono 954 93 27 93 Fax 954 64 84 24
fams@cocemfesevilla.es
COGAMI CORUÑA
Rua Modesto Brocos, 5 Baixo 3  
15704 Santiago de Compostela - A CORUÑA
Teléfono 981 57 50 61 Fax 981 57 50 61
fed.cogamicoruna@cogami.es http://www.cogami.es/federacioncoruna
COCEMFE CUENCA
C/ Juan Martino, 2 bajo izquierda - 16003 CUENCA
Teléfono 969 23 29 29 Fax 969 23 00 44 
cocemfe@cocemfecuenca.org
FEDERACIÓN GRANADINA DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
FÍSICA Y ORGÁNICA (CANF-COCEMFE Granada)
Paseo Laguna de Cameros, 6 (esquina calle Torre de la Bruja)  
18008 GRANADA
Teléfono 958 12 34 35 Fax 958 12 65 73
fegradi@fegradi.org http://www.fepamigranada.org
COCEMFE GUADALAJARA
Avda. de la Salinera, 68 - 19005 GUADALAJARA
Teléfono 949 22 23 86 Fax 949 22 23 86
info@cocemfe-guadalajara.org http://www.cocemfe-guadalajara.org
CANF - COCEMFE HUELVA
C/ Alameda de Sundheim, 8 entreplanta - 21003 HUELVA
Teléfono 959 25 86 44 / 28 22 52 Fax 959 28 22 52
fedehuelva@canfandalucia.org http://www.fedehuelva.org

FEDERACIÓN PROVINCIAL DE ASOCIACIONES 
DE MINUSVÁLIDOS FÍSICOS DE JAÉN 
C/ Juan Pedro Gutiérrez Higueras, 3 (Edf.Moraleda, Local 1)  
23005 JAÉN
Teléfono 953 26 75 66 / 605 83 95 49 Fax 953 27 50 23
fejidif@fejidif.org http://www.fejidif.org
COCEMFE LAS PALMAS
Edificio de Usos Múltiples del Valle de Jinamar, local 17
(Antiguas Gerencias) C/ Lomos de las Brujas, 1  
35220 Valle de Jinamar -Telde - GRAN CANARIA
Teléfono 928 71 74 70 Fax 928 71 74 70
sil@cocemfelaspalmas.org http://www.cocemfelaspalmas.org

FEDERACIÓN DE ASOCIACIONES DE DISCAPACITADOS 
FÍSICOS Y/U ORGÁNICOS DE MÁLAGA (FAMF-COCEMFE Málaga)
C/ Góngora, 28, Bajo - 29002 MÁLAGA
Teléfono 952 35 51 52 / 17 42 Fax 952 35 17 42
famfmalaga@famfmalaga.org http://www.famfmalaga.org
COCEMFE MELILLA
C/ Carlos de Arellano, 17, bajo derecha - 52004 MELILLA
Teléfono 952 68 26 88 Fax 952 68 26 88
pperez03@melilla.es
FEDERACIÓN PROVINCIAL DE ASOCIACIONES 
DE DISCAPACITADOS FÍSICOS DE ORENSE
Centro Integral de Servicios de Aixiña. Rúa de Farisa, 7, bajo  
32005 OURENSE
Teléfono 988 24 87 69 Fax 988 24 87 69 
discafis@hotmail.com
FEDERACIÓN PROVINCIAL DE ASOCIACIONES 
DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD DE PALENCIA (FEDISPA)
C/ Ignacio Martínez de Azcoitia, 10 - 34001 PALENCIA
Teléfono 979 70 13 87 Fax 979 70 13 87
federacion.minu@terra.es
COGAMI PONTEVEDRA
Rua Martínez Garrido, 21 Interior - 36205 Vigo - PONTEVEDRA
Teléfono 986 48 79 25 Fax 986 28 18 97/93
fed.cogamipontevedra@cogami.es
COGAMI LUGO
Rua Da Luz, 4 - 27002 LUGO
Teléfono 982 25 33 32 Fax 982 28 09 77
fed.cogamilugo@cogami.es

FEDERACIÓN PROVINCIAL DE ASOCIACIONES DE DISCAPACIDAD 
FÍSICA Y ENFERMOS RENALES DE SORIA (FADISO)
C/ Venerable Carabantes, 9 - 11 - 42001 SORIA
Teléfono 975 23 21 50 Fax 975 12 36 63  alcersoria@terra.es
FEDERACIÓN MESTRAL. FEDERACIÓ DE ASSOCIACIONS 
DISCAPACITATS FISICS MESTRAL
Carrer del Dr. Ferran, 33-35 - 1º Edf. Creu Roja - 43202 REUS-Tarragona
Teléfono 977 32 70 93 Fax 977 32 70 93
secretaria@mestralonline.org http://www.lalligaonline.org
COCEMFE TENERIFE
C/ Doctor Salvador Pérez Luz, Edf. Munat 111 bajo 
38008 SANTA CRUZ DE TENERIFE
Teléfono 922 20 16 99 / 66 84 Fax 922 20 18 73
cocemfetenerife@gmail.com
COCEMFE TOLEDO
C/ Marqués de Mendigorría, 14 bajo - 45003 TOLEDO
Teléfono 925 62 15 20 Fax 925 28 03 21
cocemfe_to@infonegocio.com
COCEMFE VALENCIA
C/ Pilota Valenciana, 2, bajo - 46018 VALENCIA
Teléfono 963 83 77 08 Fax 963 70 01 59
administracion@cocemfevalencia.org http://www.cocemfevalencia.org
FEDERACIÓN COORDINADORA DE PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD FÍSICA DE VIZCAYA (FEKOOR)
C/ Blas de Otero, 63 bajo - 48014 BILBAO
Teléfono 944 05 36 66 Fax 944 05 36 69
fekoor@fekoor.com
COCEMFE TERUEL
C/ Ripalda, 5 - 44001 TERUEL
Teléfono 976 799 982
teruel@cocemfe.es 
FEDERACIÓN PROVINCIAL DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
FÍSICA U ORGÁNICA DE LEÓN - COCEMFE LEÓN 
C/ Bajos del Estadio Toralín, 3 - 24400 Ponferrada - LEÓN
Teléfono 987 42 67 01 cocemfeleon@gmail.com
COCEMFE ZARAGOZA
C/ Concepción Saiz de Otero, 10 - 50018 ZARAGOZA
Telefono 976 799 984 Fax 976 799 984
zaragoza@cocemfe.es
COCEMFE HUESCA
C/ Pedro Arnal Cavero, 22 - 22001 HUESCA
Teléfono 974 212 091
huesca@cocemfe.es

Federaciones Provinciales
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